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Граж дане Советского 
Союза! Изучайте рево
л ю ци онн ое п р о ш л о е  
партии и народа! Свя
то хранит е память о 
славных ст раницах ле
тописи Отечества!

(Из Призывов ЦК КПСС).

ОКТЯБРЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 0 ДЕЛАХ
ЛЕНИНГРАД, 13 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Сегодня в 
Актовом зале Смольного состоя
лась встреча М. С. Горбачева с 
ветеранами партии, участника
ми революционных событий, 
ударниками пятилеток, активом 
Ленинградской партийной орга
низации.

Аплодисментами-встретили со
бравшиеся Генерального секре
таря ЦК КПСС. В зале вместе с 
ветеранами герои сегодняшней 
трудовой гвардии Ленинграда, 
деятели науки и культуры.

Встречу открыл кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, пер. 
вый секретарь Ленинградского 
обкома партии Ю. Ф. Соловьев. 
Наша встреча, заявил он, прохо
дит в канун славного юбилея 
Октября. Здесь, в историческом 
зале Смольного, где 70 лет назад 
великим Лениным была провоз
глашена Советская власть, при
няты первые декреты победив
шего народа о Мире, о Земле, 
здесь, под сводами этого зала 
особенно зримо ощущается не- 
разрывная связь времен, великая 
сила преемственности славных 
революционных традиций.

Великий Октябрь продолжает
ся в сегодняшних днях нашей 
Родины. После апреля 1985 года 
в стране развернута гигантская 
по масштабам и революционная 
по своей сути работа по ускоре

нию социально . экономического 
развития и перестройке всех 
сфер общественной жизни.

Выработанная партией полити
ческая линия целиком и пол
ностью отражает волю и интере
сы народа. Лучшему пониманию 
коммунистами, всеми трудящи
мися существа непростых задач 
нового, во многом переломного 
этапа социалистического строи
тельства, той напряженной прак
тической работы, которую ведет 
сегодня Центральный Комитет 
нашей партии, способствуют 
тесные деловые связи, оегуляр- 
ные встречи на местах руководи
телей партии и государства с 
трудящимися, партийным, совет
ским нехозяйственным активом.

Ярким и убедительным свиде
тельством этого является и ны
нешний приезд Генерального се
кретаря ЦК КПСС в город Лени
на. В этом зале присутствуют 
ветераны партии, участники ре
волюционных событий, граждан
ской и Великой Отечественной 
войн, ударники пятилеток, пар
тийные. советские и хозяйствен
ные руководители.

Разрешите, товарищи, встречу 
актива Ленинградской партийной 
организации с М. С. Горбачевым 
объявить открытой.

Во врем я  встречи.
(Окончание на 3-й стр.) Телефото спец. корр. ТАСС Ю . ЛИЗУНОВА и А. ЧУМИЧЕВА.

ПАРТИЯ РЕВОЛЮЦИИ
ПАРТИЯ

Р е ч ь  М .
ПЕРЕСТРОЙКИ
С. Г О Р Б А Ч Е В А

Дорогие товарищи!
Горячо приветствую вас, всех 

ленинградцев от имени Цент
рального Комитета Коммуни
стической партии Советского 
Союза. Искренне приветствую 
ветеранов партии, труда, граж
данской, Великой Отечествен
ной войн, передовиков производ- 
стрл, представителей интелли
генции Ленинграда, партийный, / 
советский, хозяйственный, проф
союзный, комсомольский актив. 
Хочу поблагодарить вас за ска
занные здесь слова, в которых 
услышал горячую поддержку ле
нинградцами деятельности на
шей партии, Центрального Коми
тета, Политбюро ЦК КПСС и Со
ветского правительства.

Спасибо Вам, дорогой Нико
лай Степанович Сорокин, за под
держку ветеранами нашего 
огромного дела, которое мы на
зываем перестройкой. Мы с Ва
ми сегодня беседовали на Бал
тийском заводе. И большое пар
тийное спасибо за Ваш великий 
трудовой и партийный подвиг. 
Сколько у нас людей, на кото
рых могут равняться сегодняш-. 
ние поколения, решая трудные 
задачи продолжения дела Вели
кого Октября! Рад, дорогие то
варищи, что в эти дни, в канун 
70-летия Октября нахожусь сре
ди вас, ленинградцев. Мне было 
по-человечески приятно. Я испы
тываю огромное удовлетворе
ние. Хорошее настроение ленин
градцев я ощутил в беседах, а 
их было немало, хотя мое пре
бывание у вас было коротким. В 
этих беседах — самое главное, 
что перестройка в городе и об
ласти набирает силу. Дух ленин
градцев крепнет. Они стали за 
два минувших года более ини
циативными. Люди начинают 
расправлять плечи и чувствовать 
себя хозяевами страны, города, 
области. Разительная перемена.. 
Надеюсь, что это в конечном 
счете и возобладает в настрое
ниях ленинградцев, а это, това
рищи, мы знаем по общей нашей 
истории и по лстории города 
Ленина,— решающий фактор. Че
ловек — это главное действую
щее лицо перестройки. Человек, 
крепкий духом, уверенный в се
бе, уверенный в политике, знаю
щий дело, обеспечит обязатель
но успех тех огромных задач, 
которые мы решаем на нынеш
нем этапе развития нашего об
щества, я бы сказал, на пере
ломном этапе истории нашего 
социалистического государст
ва. И в этой связи ленинградцы 
произвели на меня огромное 
впечатление.

Естественно, по-моему, боль
шое волнение, которое каждый 
из нас испытывает, находясь 
здесь, в беломраморном зале 
Смольного, хранящего свя
щенную память об октябрьских 
днях 1917 года. Понимая, что 
промедление с восстанием смер
ти подобно, Владимир Ильич Ле
нин пришел сюда, в штаб рево
люции, в ночь на 25 октября 
(7 ноября). Отсюда, из Смоль
ного, прозвучали слова: Револю
ция, о необходимости которой 
все время говорили большевики,

свершилась! Отсюда Октябрь за
шагал по всей стране, его идеи 
распространились по всему миру.

Могучей, ведущей силой Ок
тябрьской революции был рабо
чий класс, в первых рядах ко
торого неизменно шли питерские 
пролетарии. Они были застрель
щиками трех российских рево
люций, чутким барометром на
строений, потребностей, уст
ремлений рабочего класса. Это 
о них говорил В. И. Ленин: «Пи
терские рабочие — малая часть 
рабочих России. Но они— один 
из лучших, передовых, наибо
лее сознательных, наиболее ре
волюционных, наиболее твер
дых, наименее податливых на 
пустую фразу, на бесхарактер
ное отчаяние, на запугивание 
буржуазией отрядов рабочего 
класса и всех трудящихся Рос
сии».

Руководителем рабочего клас
са, воплощением всего живого 
и честного в народе выступала 
ленинская партия. Она подняла 
трудящихся России на штурм 
старого мира. И в дни Октября, 
и на всем первопроходческом 
пути строительства социализма, 
и в сегодняшних буднях пере
стройки партия была и остается 
политическим, идейным, нравст
венным авангардом нашего со
ветского общества.

Накануне Октябрьского вос
стания, призывая к немедленно
му действию, Ленин писал: Вся 
честь партии большевиков сто
ит под вопросом. Беречь честь 
партии, ее авторитет, значит не 
только выработать и провозгла
сить верную политику. Это зна
чит смело, безбоязненно дейст
вовать, настойчиво проводить в 
жизнь намеченное, выполнять
данные обещания. Эту ленин
скую традицию пронесла сквозь 
годы Ленинградская партийная 
организация, ведущая свою ис
торию от первых марксистских 
кружков, руководимых Лени
ным. Да и первый партийный
билет, врученный Владимиру
Ильичу в апреле 1917 года, был 
выписан ему большевиками ле
гендарной Выборгской сторо
ны. Ленинградцы, Ленинград
помнят тысячи имен стойких 
партийцев, кто большевистским 
словом и делом готовил социа
листическую революцию, внес 
неоценимый вклад в ее победу, 
в строительство новой жизни.

Незаменим и огромен вклад 
Ленинграда в создание прочной 
индустриальной базы социализ
ма. Новизна задач требовала 
творческого подхода к их реше
нию, и ленинградцы вели поиск 
и в технике, и в экономике, и 
в организации производства.

Первый встречный план тру
дящихся завода имени Карла 
Маркса, первые техпромфинпла- 
ны Севкабеля, первые хозрас
четные бригады на Невском ма
шиностроительном заводе име
ни Ленина, один из первых до
говоров о социалистическом со
ревновании на заводе «Красный 
выборжец», подхваченный затем 
тысячами коллективов,—все это 
навсегда вошло в арсенал соци
алистических методов хозяйст
вования.

Символом стойкости, мужест
ва, воли к победе стал город 
Ленина в Великой Отечествен
ной войне. 900 дней блокады 
выявили самое главное, самое 
светлое в человеке — его спо
собность к подвигу, самопо
жертвованию во имя жизни. Ты
сячи ленинградцев покоятся на 
Пискаревском кладбище. Пусть 
вечно охраняет их покой Роди
на-мать, пусть вечно живет в 
наших сердцах эта скорбная па
мять!

Подвиг Ленинграда — ярчай
шее свидетельство неиссякае
мой мощи духа народного, со
ветского патриотизма. Вся 
страна поддерживала ниточ
ку жизни, протянувшуюся через 
Ладогу. Всей стране помогал 
сражающийся Ленинград, вселяя 
веру в грядущую победу. И вы
стояли, победили!

Сегодня мы говорим слова ис
кренней благодарности ветера
нам партии, участникам револю
ционных событий, гражданской у  
Великой Отечественной войн, 
ударникам пятилеток. Они этого 
заслужили. Мы обращаем эти 
сердечные слова и к тем, кто 
находится здесь, в этом зале и 
за его стенами, к тем, кого уже 
нет с нами. Ваш подвиг, ваш са
моотверженный труд Родина, 
партия никогда не забудут!

ЦК КПСС высоко ценит приме
ры ленинградцев в сегодняшних 
делах, в той трудной ответствен
ной работе, которую мы называ
ем перестройкой. Больше двух 
лет назад в этом зале у нас с ва
ми состоялся деловой, предмет
ный разговор о проблемах, стоя
щих перед страной на новом ис
торическом этапе развития соци
ализма, в который мы вступили. 
Это была моя первая команди
ровка после того, как решением 
ЦК на меня были возложены обя
занности Генерального секретаря 
ЦК КПСС. Адрес этой команди
ровки был выбран не случайно. 
Он определялся той ролью, кото, 
рую играют Ленинград, его рабо
чий класс, трудящиеся Ленингра. 
да, Ленинградская партийная ор
ганизация в жизни нашего госу
дарства, в осуществлении наме
ченных партией перемен.

Тогда весной 1985 года шел 
напряженный поиск путей уско
рения социально-экономическо
го развития страны. Можно ска
зать, что от результатов этого 
поиска зависела судьба социа
лизма. В Москве состоялись 
встречи с трудящимися Проле
тарского района, затем—коман
дировка в Ленинград. Вспоминаю, 
как ленинградские рабочие крат
ко, но очень точно и емко вы- 

. разили ожидания, рожденные в 
нашем обществе решениями ап
рельского Пленума ЦК: настой
чиво продолжать то, что нача
ли, не допускать, чтобы слова 
расходились с делами. Эта фор
мула прозвучала и сегодня во 
встречах с ленинградцами.

Это были мудрые пожелания 
Центральному Комитету, кото
рые прозвучали тогда как поли
тический наказ. А еще — как 
мандат доверия, выданный тру
дящимися своей партии в труд
ную для нее пору, когда остро

давали о себе знать предкри
зисные явления в жизни совет
ского общества.

О том, что удалось сделать 
партии, ее Центральному Коми
тету, чтобы оправдать получен
ный от народа мандат доверия, 
и что пока не удалось, но тре
бует безотлагательного дейст
вия, мне уже приходилось гово
рить на днях. И все-таки скажу 
хотя бы несколько слов о глав
ном.

Прошедшее время позволяет 
сказать определенно: принци
пиальные решения, принятые 
тогда, себя оправдывают. Вы
бранный путь верный, отвечаю
щий потребностям жизни. Се
годня еще раз услышал под
тверждение этому со стороны 
ленинградцев.

Этот путь воплощен XXVII 
съездом в четкую стратегию, 
обоснованную программу дей
ствий, которая завоевала под
держку у большинства народа. 
Линия апреля, XXVII съезда, 
продолжена январским и июнь
ским Пленумами Центрального 
Комитета партии, обосновавши
ми концепцию революционной 
перестройки, поставившими ее 
на прочные практические рель
сы.

Сегодня мы находимся на пе
реломном этапе перестройки, 
когда она должна пронизать все 
сферы нашей жизни,— начиная 
от материальной и кончая духов
ной. Особенность этого этапа— 
в углублении перестроечных 
процессов, в вовлечении в них 
многомиллионных масс трудя
щихся, всей нашей огромной 
страны. И потому от всех нас 
требуется, как никогда, граж
данское мужество, подлинная 
деловитость и высочайшая ком
петентность, напряжение всех 
духовных и физических сил. 
Вот на это мы и должны наст
раиваться, товарищи, твердо 

. следуя ленинским урокам, тра
дициям Октября!

Встречи и беседы в эти дни 
с ленинградцами меня убежда
ют в том, что советские люди 
хорошо это понимают, готовы 
сделать все, чтобы задачи этого 
ответственного этапа перестрой
ки, как бы они ни были сложны 
и трудны, как бы они ни были 
новы, будут успешно решены.

Энергию перестройки генери
рует партия во всех своих 
звеньях: и в высших, и в сред
них, и в низовых,—там, где 
непосредственно решается судь
ба перестройки. Осуществление 
партией социальной функции 
авангарда неотделимо от ее 
творческой инициативной роли 
в осмыслении проблем общест
венного развития, в выдвижении 
новых, отвечающих потребно
стям этого развития идей.

Мне представляется сущест
венно важным то, что партии 
удалось в короткий срок со
здать во многом новую теоре
тическую, концептуальную сис
тему, теорию и практику пере
стройки и ускорения, исходя из 
которой мы строим свою внут
реннюю и международную поли
тику, учитывающую новые ре
альности.

Создавая эту систему, как от
крытую и динамичную, способ
ную к обновлению и развитию, 
мы опирались и на прошедшие 
проверку временем элементы 
опыта прошлого, а главное — на 
ленинскую методологию, осмыс
ление того, что внес Ленин в 
теорию и практику социализма. 
Новый практический опыт, по
стоянно осмысливаемый и обо
бщаемый сегодня партией, слу
жит основой для новых теоре
тических выводов, а это, в свою 
очередь, приводит к обнаруже
нию и постановке новых проб
лем хозяйственного, государст
венного и социально-культурно
го строительства, требует, как и 
прежде, дальнейшей усиленной 
разработки марксистско-ленин
ской теории, активизации всей 
общественной мысли в стране.

Сейчас нам нужна, как ни
когда, предельно широкая и глу
бокая интеграция всех передо
вых творческих сил нашего об
щества. Без этого мы не осилим 
проблемы и задачи перестройки, 
не решим задачу выхода совет
ского общества на качественно 
новый уровень развития. Сде
лать это может только партия, 
наша • ленинская партия, объеди
няющая все силы общества.

Наша партия сильна тем, что 
она располагает могучим орга
низационно-политическим и ин
теллектуальным потенциалом. 
Свыше 19 миллионов комму
нистов нашей страны объеди
нены в 442 тысячах первичных, 
520 тысячах цеховых партийных 
организаций и 730 тысячах пар- 
тийных групп. Они действуют 
практически на каждом пред
приятии, стройке, в совхозе, кол
хозе, научном и учебном учреж- 
дении, в органах управления, 
охватывая своим влиянием все 
сферы жизни общества.

Партия Октября взяла на се
бя всю полноту исторической 
ответственности за судьбы про
должающих его дело революци. 
онных преобразований, возгла
вила их. Демонтаж «механизма 
торможения», преодоление сил 
инерции, накопившихся за мно
го лет во всех без исключения 
сферах общественной жизни, 
преодоление социальной апатии, 
затронувшей немалое число на
ших трудящихся, создание проч
ных гарантий необратимости пе
рестройки — все это требует 
сегодня от партии, как и 70 лет 
назад, сильной политической во 
ли, железной дисциплины, ини
циативных, творческих,  ̂ сме
лых практических действий.

Взявшись за революционную 
перестройку, партия начала с 
самой себя. Руководствуясь но
вым политическим мышлением, 
претворяя в жизнь концепцию 
перестройки, она совершенству
ет формы и методы своей ра
боты, все имеющиеся в ее рас
поряжении инструменты воздей
ствия на различные сферы жиз
ни общества. При этом надо 
иметь в виду главное: руководя
щая роль партии завоевывается, 
утверждается деятельностью 
каждого партийного комитета, 
словом и делом каждого комму
ниста. Мы видим, что в послед
нее время серьезные измене

ния происходят в деятельности 
многих партийных комитетов и 
организаций. Они заработали 
энергичнее, напористее, более 
прочными и многообразными 
становятся их связи с людьми.
В жизни парторганизаций все 
больше утверждаются демокра
тизм, гласность, критика и са
мокритика, создается атмосфе
ра заинтересованного участия 
коммунистов в решении задач 
перестройки.

Партия повела бескомпромис
сную борьбу с негативными про
цессами и явлениями в ее жиз
недеятельности, решительно 
очищается от тех, кто запятнал 
честное и чистое имя партий
ца, грубо нарушил нормы со
циалистической морали. Но да
леко не все партийные органи
зации нашли свое место в ре
шении новых задач. Некоторые 
не поспевают за перестройкой, 
за настроением людей, а часть 
из них просто оказались в обо
зе, а надо быть в авангарде. 
Это нас должно, товарищи, бес
покоить, потому что действи
тельно место парторганизации 
впереди.
,  Сейчас, когда на первый план 
выходят процессы практической 
политики, все без исключения 
партийные организации в своей 
повседневной деятельности при
званы действовать активно, до
биваться реальных перемен на 
всех направлениях перестройки 
Тут сразу возникает проблема 
критерия, позволяющего объ 
ективно оценить сделанное каж- 
дой организацией. Мы сказали 
и хочу еще раз подтвердить: от
ныне и на ближайшее время, на 
ближайшую перспективу у нас 
всех должен быть один крите 
рий и в оценке наших кадров 
и в оценке коммунистов, и 
оценке партийных организа
ций — отношение к перестрой
ке, реальный вклад в борьбу 
за реализацию ее задач. Все 
просто и ясно. Так мы должны 
подходить.

Но, может быть, стоит еще 
сказать вот о чем: многолетняя 
практика приучила всех нас уве
ренно обращаться с цифрами ро
ста объемов производства, капи
тальных вложений, другими эко
номическими показателями. О 
таком подходе я слышал и в этот 
приезд, беседуя с ленинградца, 
ми, с руководящими работника 
ми. Но ведь, товарищи, эти циф
ры нужны нам не сами по себе. 
Надо уметь во всех случаях уве
ренно ответить на вопрос, а в 
каких отношениях динамика та
кого рода цифр находится с 
процессом реального роста бла
госостояния трудящихся, улуч
шением условий их труда и бы
та, интенсификацией духовной и 
культурной жизни, улучшением 
порядка и дисциплины. Вот ко
нечный результат деятельности 
партийных организаций. Иначе 
говоря, надо научиться на деле 
постоянно держать в поле зре
ния человека, социальные по
следствия перестройки, видеть и 
оценивать каждый свой шаг на 
ее пути в человеческом измере
нии.

БРАТЬ ВСЕ 
В СВОИ РУКИ

Встречи М. С. Горбачева с ветеранами 
партии, войны, с трудящимися Ленинграда
Будем стараться, чтобы годы 

перестройки дали стране такое 
же наследие, какое оставил 
1917-й. Эта мысль, высказанная 
ленинградцами в ходе встреч 
М. С. Горбачева с тружениками 
города нашей славы, и сегодня,
13 октября, была ведущей в диа
логе советского руководителя с 
народом.

Рано утром Генерального се
кретаря ждали труженики Бал
тийского судостроительного за, 
вода имени С. Орджоникидзе. В 
истории старейшего предприя
тия, ставшего флагманом совет
ского судостроения, слились во
едино славные годы революции, 
гражданской войны, первых пя-' 
тилеток, сегодняшнего этапа об
новления отечественной индуст
рии. Балтийцы всегда были на 
переднем крае. Корабелы строи
ли паровозы для Красной Армии 
в годы гражданской войны, де
лали котлы и агрегаты для пер
вых электростанций. Напомним, 
что здесь, на балтийском берегу, 
в 1922— 1924 годах был постро
ен первый в мире тепловоз. 
Около трех тысяч рабочих-бал. 
тийцев пополнили ряды народно
го ополчения, преградившего 
путь немецким полчищам в го
род на Неве.

Ныне Балтийский судострои
тельный известен всему миру 
атомными ледоколами и танкера
ми, крупнотоннажными рудово
зами и кораблями науки.

Рад встрече с балтийцами, 
сказал М. С. Горбачев, вступив 
на территорию прославленного 
ленинградского завода. Знают о 
ваших изделиях в мире хорошо, 
и я давно мечтал побыть с вами, 
увидеть вашу работу. Поздрав
ляю вас с приближающимся юби
леем, хочу сразу сказать, что 
балтийцы хорошо поработали на 
Октябрь, на революцию, на защи
ту ее завоеваний. У вас есть все 
основания встретить 70-летие 
нашей страны с поднятой голо
вой. А чего нам голову-то опус
кать. За семьдесят лет сделано 
очень много. Не знаю, справил
ся ли бы другой народ, при дру
гом строе с тем. чтобы из такой 
страны сделать нынешнюю стра
ту. Думаю, вряд ли. Посмотрите, 
какие переломы, какие повороты 
судьбы мы выдержали. Выдер
жал народ, выдержал строй. 
Партия оказалась на высоте при 
всех трудностях, при всех поте
рях и даже при всех трагических 
событиях, о которых мы с вами 
знаем. Все-таки дело наше вы
стояло, окрепло. Это главный 
итог Октября. Но надо идти 
дальше. Надо набирать второе

дыхание. Перестройка, ускоре» 
ние — это наше второе дыха
ние. Два года прошло с первой 
моей поездки в Ленинград, а как 
изменились люди, как глубоко 
понимают, что включаться в 
этот наш общий поход надо 
всем. Это очень важно, важно, 
что и балтийцы хорошо понима
ют это. ,

Голоса рабочих: Балтийцы не 
подведут, Михаил Сергеевич.

М. С. Горбачев: Не сомне
ваюсь в вас, но будет трудно. 
Сейчас вот начнем вслед за гос- 
приемкой хозрасчет. Это совсем 
новые условия работы. И преж
де всего они требуют инициати
вы рабочего, инженера, руково
дителя. Надо крепко все брать в 
свои руки, ...да и директора то
же (оживление). Он как у вас, 
к демократии предрасположен, 
или его менять придется?

Голоса рабочих: Не будем ме
нять, Михаил Сергеевич, прого
лосуем за него снова, если на
до будет.

М. С. Горбачев: Вот вы ска- 
жете: приехал Генеральный се
кретарь и такие провокацион
ные вопросы задает. Ничего 
страшного. Люди своих лидеров 
знают, и в бригаде, и на участ
ке, и в цехе. Почему же мы 
людям не должны доверять. 
Тем более это важно там, где 
прорыв, где чувствуется сла
бость. Были у вас такие слу
чаи, выбирали новых руководи
телей? .

Рабочие: В среднем звене
были выборы на многих участ
ках.

М. С. Горбачев: Ну и что,
плохих что ли взяли? Думаю, 
вряд ли. Если человек чувству
ет, что все предприятие на хоз
расчете и ему не просто за вы
ход заплатят, а за конечную 
продукцию, так надо, чтобы на 
всех постах стояли во главе 
люди умные, способные дать 
хорошие хозрасчетные показа
тели, чтобы было что делить. 
Кто же, я извиняюсь, за дура
ка будет голосовать, а тем бо
лее за хама кто будет голо
совать? Нет. Время этих людей 
кончается. Должны быть те ли
дерами, которых люди призна
ют. А народ наш богат здра
вым смыслом. Демагоги ведь 
выскакивают и куражатся, ког
да народ безмолвствует. Но ес
ли трудовой народ все берет в 
свои руки, вся демагогия, как 
пена, как мусор, в сторону от
летит.

(Окончание на 3-й стр.)

Возвращение 
товарища Горбачева М. С. 

Москву

(Окончание на 2-й стр.)

В
13 октября из Ленинграда в 

Москву отбыл Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

В аэропорту «Пулково» его 
провожали кандидат 8 члены По
литбюро ЦК КПСС, первый сек
ретарь Ленинградского обкома

КПСС Ю. Ф. Соловьев, члены 
бюро обкома партии, представи
тели общественности.

В этот же день М. С. Гор
бачев возвратился в Москву.

(ТАСС).
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ПАРТИЯ РЕВОЛЮЦИИ-ПАРТИЯ ПЕРЕСТРОЙКИ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Как свидетельствуют будни пе
рестройки, это трудная наука, и 
дается она не сразу и не всем 
нашим партийным комитетам. Тем 
важнее было убедиться в эти 
дни, что ленинградские коммуни
сты, партийные работники и ак
тив всерьез занялись совершен
ствованием деятельности партий
ных организаций, что многооб
разные вопросы жизни трудя
щихся, трудовых коллективов 
становятся главными в их рабо
те.

Это отрадные, пусть и неболь
шие перемены, но они чувство
вались во всех беседах. Такой 
подход позволил подготовить и 
внести в ЦК КПСС и правитель
ство предложения о перспектив
ном плане развития Ленинграда 
и области. На основе этих пред
ложений завершается разработ
ка постановления ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «О 
генеральном плане развития 
г. Ленинграда и Ленинградской 
области на период до 2005 го
да». Имеется в виду органично 
увязать проблемы экономики, 
социальной сферы, культурного 
строительства. Будет и дальше 
нарастать научно-технический 
и промышленный потенциал ре
гиона, развиваться собственная 
база продовольственного снаб
жения. Полное удовлетворение 
потребностей в детских, до
школьных учреждениях в городе 
Ленинграде и области должно 
быть достигнуто к 1990 году, 
обеспечение каждой семьи от
дельной квартирой или индиви
дуальным домом — к 2000 году. 
Предусмотрено рациональное 
размещение на территории горо
да и области объектов, связан
ных с трудом, бытом и отдыхом 
населения, дальнейшее развитие 
архитектуры и градостроитель
ства города Ленинграда и насе
ленных пунктов Ленинградской 
области на основе бережного 
сохранения исторических тради
ций. восстановления и реконст
рукции уникальных историко
художественных памятников го
рода Ленинграда и его пригоро
дов.

Все проблемы перспективного 
развития города разработаны в 
единстве с проблемами развития 
области, осуществлена взаимная 
увязка градостроительного про
ектирования с перспективным 
экономическим и социальным 
планированием. В  ближайшее 
время постановление будет, об
суждаться на заседании Полит
бюро ЦК КПСС. Думаю, что 
сейчас для ленинградцев, когда 
они будут иметь такую мас
штабную программу, обращен
ную целиком к тому, чтобы 
крупнейший регион страны и 
дальше развивался быстро, от
кроется возможность более гар
моничного сочетания всех сфер 
жизнедеятельности населения. 
Теперь главное для област
ной партийной организации — 
дружной, инициативной, качест
венной работой реализовать на
меченные планы. Хорошо, что 
вы, собственно, так и строите 
свою работу, не ожидая выхода 
постановления.

В  мой первый приезд у нас 
было много разговоров о том, 
как ускорить решение жилищ
ной проблемы. Должен сказать, 
что и сегодня эта проблема 
опять заняла центральное место 
в беседах. И тем не менее хочу 
сказать — отрадно, что ситуа
ция начала меняться к лучше
му. Больше забот о жилье ста
ли проявлять предприятия горо
да и области, а трудовые кол
лективы Волховского алюминие
вого и Невского судостроитель
ного заводов показали хороший 
пример подхода к делу, взяв 
шись за отделку новых домов в 
нерабочее время. Сегодня, когда 
мы беседовали о проблемах жи
лищного строительства на Бал
тийском заводе, рабочие заяви
ли, что они готовы активно 
включиться в решение жилищ 
ной проблемы. Мы в руководст
ве страны так ставим этот во
прос: сколько вы осилите, сколь
ко построите, столько жилья и 
получите. Обдумайте такой под
ход и используйте все возмож
ности для того, чтобы решитель
но продвинуть вперед жилищ
ную проблему.

Набирают силу в городе моло
дежные жилые комплексы, хотя 
тут резервы еще большие. Мне 
показали дома, расположенные 
напротив Центра фирменной тор
говли. Они выглядят внешне пре
красно. Не знаю, как там внут
ри, но, думаю, ребята для себя 
же делают.

Мы с вами в прошлый раз го
ворили о наращивании работ по 
капитальному ремонту и пере
планировке старого жилищного 
фонда. Этот раздел — один из 
важных пунктов генерального 
плана развития города и обла
сти. Под это выделяются опре
деленные материальные и фи
нансовые ресурсы. Но все это 
надо решить вам, товарищи. 
Страна изыскивает возможно
сти, чтобы поддержать ленин
градцев. Для Ленинграда это 
жизненно важно потому, что это 
центр города, это его история, 
история нашей страны. И здесь 
живет значительная часть ко
ренных ленинградцев. Поэтому, 
решая эту задачу, мы тем са
мым проявим заботу, в первую 
очередь, о них. Хорошо, что и 
тут есть перемены, но, честно 
говоря, пока еще очень малые. 
Я даже не хочу вас разочаро
вывать одним подсчетом, кото
рый мы провели с товарищами 
Зайковым Л. Н. и Соловье
вым Ю Ф ., обсуждая эту про
блему: если не ускорить темпы 
реконструкции этой части горо
да, старого жилого фонда, не 
расширить масштабы, а остэно-

Речь М. С. ГО Р Б А Ч ЕВ А
виться на уровне, которого се
годня вы достигли, то, я дол
жен сказать, на это уйдут де
сятки лет. Значит, это не под
ходит. Значит, есть тут опять 
проблема для обсуждений. Да
вайте думайте, товарищи, нахо
дите способы решения. Инициа
тива прежде всего должна ис
ходить от вас.

Хочу поддержать усилия Ле
нинградской областной партий
ной организации в решении про
довольственной проблемы. К на
стоящему времени в области за
вершено формирование крупных 
зон молочного, мясного живот
новодства, промышленного пти
цеводства, производства овощей 
и картофеля. Планы продажи го
сударству всех видов сельскохо
зяйственной продукции выполня
ются. Это дает возможность 
улучшить снабжение населения. 
Но как много еще, товарищи, 
предстоит сделать и на этом 
очень важном направлении.

Главный тут резерв — интен
сификация внедрения прогрес
сивных технологий, новых мето
дов хозяйствования, рост про
дуктивности полей и ферм. Ле
нинградцы уступают и по уро
жайности, и по продуктивности 
ферм соседним республикам. Но 
вы не имеете права уступать! 
Это вопрос чести Ленинградской 
партийной организации, трудя
щихся города и области. Реше
ние продовольственной пробле
мы — это задача не отдаленно
го будущего, а самая ближай
шая, насущная задача.

Не могу в связи с этим не 
сказать о важности проблемы 
расширения ассортимента и по
вышения качества пищевых про
дуктов. В Ленинграде созданы 
значительные мощности _ по 
переработке сельскохозяйст
венной продукции. Они в основ
ном обеспечивают многомилли
онное население города и обла
сти продовольственными това
рами. Но на пищевых предпри
ятиях области значительная 
часть оборудования уже устаре
ла и не обеспечивает как над
лежащие условия, так и совре
менный уровень производитель
ности труда и качества продук
ции.

В прошлый раз я откровенно 
говорил с вами о легкой про
мышленности. И кое-что сейчас 
сдвинулось с места, и основа
тельно. Скажу и теперь откро
венно. Ленинградцам не приста
ло сидеть сложа руки и ждать 
указаний сверху. Да и возмож
ности у вас имеются: производ
ственные мощности, научные и 
конструкторские силы. Они мо
гут решать многое. Вчера пред
ставители города сказали мне, 
что работники пищевой промыш
ленности, оказывается, не зна
ют, что им надо. Разве это до
вод? Не думаю, что это так. 
Они знают, что им нужно. Я бы 
сказал так, что нынешнее ру
ководство области и города до 
сих пор не знает, что нужно для 
пищевой промышленности, не 
разобралось по-настоящему.

Хотел бы затронуть вопрос о 
легкой промышленности. Она на
бирает силу, реконструируется. 
И как изменилось настроение у 
людей, смотрите, как улучшает
ся качество товаров легкой про
мышленности, выпускаемых Ле
нинградом. Опять восстанавли
вается слава, на каком-то эта
пе утраченная Ленинградом, по 
выпуску товаров легкой про
мышленности. Сейчас опять на
расхват идут многие товары. 
Это хорошо. Возьмитесь-ка вы, 
товарищи, за решение этой проб
лемы всем миром, ленинградским 
миром, покажите пример дру
гим.

В прошлую нашу встречу мы 
говорили о создании садово-ого
родных товариществ, которые 
позволяют миллионам людей с 
пользой для себя трудиться и 
отдыхать в нерабочее время на 
земле. Идут перемены в стра
не, идут они и у вас — и в го
роде, и в области. Хорошо, что в 
Ленинграде создали специальное 
управление по обслуживанию 
коллективных садов. Этому уп
равлению, как мне рассказали, 
переданы транспортные и погру- 
зо-разгрузочные предприятия, 
вся торговля стройматериалами. 
Создается производственная ба
за строительства. Предполагает
ся, что дома будут поставляться 
членам садовых кооперативов по 
договорам. Все это и есть при
мер повышения культуры обслу
живания, заботы о человеке, ко
торой нам, товарищи, так остро 
не хватает.

Такие, кажется, простые воп
росы, но ведь они выходят на 
семью, на человека и касаются 
самых основ жизни трудящихся. 
Значит, это и есть центр поли
тики. Почему так говорю? Ле
нинград — крупнейший культур
ный, научный и промышленный 
центр. Казалось бы, что там са
ды, огороды, грядки всякие. Но 
ведь это нужно человеку, семье 
нужно для здоровья, отдыха и 
труда, для пополнения продо
вольственных ресурсов семьи. 
Вот давайте и подумаем, что 
же перевешивает: человек или 
мощности, параметры... Человек 
ведь главное. Хорошо, что ле
нинградцы откликнулись на тот 
разговор, который у нас был 
два года назад. Не просто от
кликнулись, но и вносят свой 
вклад. Это хорошо, товарищи. 
Это я приветствую.

Заслуживает быть отмеченной 
работа, о чем я говорил, раз
вернутая по претворению в 
жизнь принятой сравнительно 
недавно программы модерниза
ции легкой промышленности.

Эта работа уже дает свои пло
ды. Мы побывали в Центре фир
менной торговли. В прошлый раз 
были на «Большевичке» и сей
час встретились с директором 
этого объединения. Тогда сколь
ко было проблем, сколько было 
разговоров. Сейчас вся продук
ция «Большевички» идет нарас
хват. Отсюда и хорошее настро
ение у людей, отсюда и фонды 
социального развития предприя
тия. Так и должно быть. Смот
рите, 17 процентов продукции 
реализуется по договорам с тор
говлей, и 37 процентов прихо
дится на новые товары. Идет 
быстрое обновление ассорти
мента. Чего нам не хватало в 
легкой промышленности? Каче
ства. А решать эту проблему 
работники легкой промышленно
сти в старых условиях не могли. 
Качество требует большей ква
лификации, а за большую квали
фикацию надо больше платить. 
Нужна большая трудоемкость, а 
она требует большей оплаты. 
Нужны лучшие материалы, а за 
них надо платить. Возникал пря
мо-таки замкнутый круг. А вот 
договорные цены, цены на но
винку, на новую продукцию с 
новыми потребительскими свой
ствами открыли возможность 
для творческой работы этой 
отрасли. И заброшенная вчера 
отрасль сегодня оживает,-наби
рает силу. Это можно только 
приветствовать.

Хорошо, что на основе твор
ческого содружества смежных 
предприятий создается сеть спе
циализированных магазинов, ре
ализующих особо модные това
ры. Фирменная торговля пошла. 
Это хорошо.

Есть чему поучиться у вас и в 
том, что касается охраны здо
ровья людей. Мне очень понра
вилась мысль выступившего 
здесь товарища Напалкова Нико
лая Павловича о том, что если 
мы будем ожидать новых объ
ектов здравоохранения, то де
ло его развития может затя
нуться на годы. Мы разрабаты
ваем программу строительства 
огромного числа современных 
объектов здравоохранения по 
стране. Но уже сейчас можно 
многое сделать за счет добро
совестного труда медицинских 
работников. Мне очень нравитс'я 
эта направленность в работе по 
охране здоровья людей в Ленин
граде и области, где немало де
лается по улучшению качества 
медицинского обслуживания, ос
нащения больниц, поликлиник 
современными медицинской тех
никой и оборудованием. И мне 
хотелось отметить активное 
участие в этом важном деле на
учно-исследовательских инсти
тутов и медицинских вузов. 
Это — пример перестройки та
кой сферы жизни нашего обще
ства, каким является здравоох
ранение. И вот результат — за
болеваемость людей в городе и 
области снижается. Я считаю 
важным отметить ваши успехи. 
Но есть у вас и слабости в этом 
деле. Об этом здесь уже шла 
речь.

Укрепление здоровья трудя
щихся в немалой степени зави
сит от того, сумеют ли рес
публиканские, краевые, обла
стные, городские организации и, 
в первую очередь, Советы доби
ться вместе с хозяйственными
организациями коренного улуч
шения экологической обстанов
ки в «подведомственных» им ре
гионах. За последнее время Ле
нинградским обкомом партии
принят ряд неотложных мер,
связанных с бассейном Ладож
ского озера, Невской губой и 
восточной частью Финского за
лива. У руководства области до
стало решимости пойти на край
ние меры, чтобы пресечь дей
ствия наиболее опасных загряз
нителей водной и воздушной 
среды. Меньше стало нефтяных 
пятен на поверхности рек и 
озер, да и врздух в Ленинграде 
чище, чем во многих других го
родах страны. Хочу отметить 
поддержанную обкомом КПСС 
инициативу ленинградских уче
ных о создании научно исследо
вательского центра экологиче
ской безопасности. Такая орга
низация, ориентированная на 
конкретные результаты, сейчас 
очень нужна.

Вообще же, товарищи, нам 
нужно повсеместно на практике 
улучшить экономику и органи
зацию природопользования. Нуж
но значительное повышение эко
логической культуры нашего об
щества, которая должна, по 
моему убеждению, стать важ
нейшим слагаемым общей куль
туры развивающегося социа
лизма.

Я доволен, что в канун юби
лея Октября у нас с вами полу
чается хороший разговор и о 
достижениях, и о планах на бу
дущее, о сделанном и о том, 
что еще предстоит сделать. По
мните наказ Ильича: такие раз
говоры и должны быть на юби
леях — и о достижениях, а еще 
лучше — о нерешенных вопро
сах, проблемах. Поэтому, я ду
маю, вы с пониманием отнесе
тесь ко всему, что я сказал о 
жизни города и области. Учте
те пожелания и советы, кото
рые высказаны руководству об
ластной партийной организации, 
советским органам и всем тру
дящимся города Ленинграда и 
Ленинградской области.

Товарищи! Научиться мыслить 
и работать по-новому в совре
менных условиях — это значит 
обеспечить творческий подход к 
решению всех задач перестрой
ки. Мы сейчас много говорим и 
пишем о настоятельной необхо

димости воспитывать в каждом 
советском труженике чувство 
хозяина. Но ведь одними слова
ми, даже самыми верными и 
убедительными, нам с бесхо
зяйственностью, с работой спу
стя рукава, с наплевательским 
отношением к делу не покон
чить, и чувство полновластного 
хозяина жизни в людях не вос
питать,, не разбудить. Необходи
мо создать реальные условия, 
чтобы каждый трудящийся и 
каждый трудовой коллектив 
смогли реализовать свое право 
совладельца общенародных 
средств производства. На это 
как раз и направлены реформа 
хозяйственного механизма, зна
чительная часть той многообраз
ной работы, которую мы зовем 
перестройкой. И задача таких 
сильных, опытных, высококуль
турных рабочих коллективов, ка
кими являются коллективы ле
нинградских предприятий, зада
ча действующих там партийных 
организаций и кадров — взять 
на себя роль лидеров перестрой 
ки. От имени Центрального Ко
митета партии я хотел бы пред
ложить ленинградцам — быть ли
дерами перестройки.

Мы многое начинали здесь в 
Ленинграде, многое опробовали, 
экспериментировали, потом рас
пространяли по всей стране. 
Многое из того, что здесь про
ходило проверку, затем легло в 
основу новых документов, в том 
числе и Закона о государствен
ном предприятии.

Многие коллективы Ленингра
да уже работают на началах 
полного хозрасчета и самофи
нансирования. Они применяют 
стержневые элементы нового ме
ханизма в условиях, когда в 
народном хозяйстве в целом дей
ствует еще старая система, ког
да нет еще надежного мате
риального обеспечения на нача
лах оптовой торговли, только 
начинается перестройка финан
сово-кредитной системы, гото
вится реформа ценообразования.

Конечно, хорошо бы вечером 
заснуть при старой хозяйствен
ной системе, а утром проснуть
ся с новой. Но такого волшеб
ного превращения не будет. С 
чего-то надо начинать. Вот по
чему сегодня нам так важно на
бирать опыт работы по-новому. 
И мы рассчитываем, как это бы
ло и в прошлом, на ленинград
цев, на их работу в новых усло
виях.

Научно-технический прогресс 
меньше всего считается с весь
ма условным отраслевым деле
нием единого народнохозяйст
венного комплекса, настоятель
но требуя для своего осуществ
ления консолидации всех налич
ных сил, смелого маневра интел
лектуальными и производствен
ными ресурсами общества. В 
связи с этим полностью разде
ляю соображения, которые вы
сказал на этот счет товарищ 
Гидаспов Борис Вениаминович.

Между тем ведомственная 
разобщенность технологически 
и предметно взаимосвязанных 
предприятий создает искусст
венные преграды на пути науч
но-технического прогресса, ощу
тимо сдерживает его и тем са
мым наносит огромный вред де
лу ускорения социально-эконо
мического развития страны.

Действенными средствами 
борьбы с многоликим злом ве
домственности могут стать но
вые плановые, экономические, 
организационные решения. Ле
нинградцы и в этом случае по
казывают пример. Я имею в ви
ду, во-первых, накопленный в 
прошлом опыт комплексного 
развития города и области и, 
во-вторых, исключительно инте
ресное предложение руководи
телей ряда ленинградских пред
приятий, поддержанное обко
мом партии, о создании госу
дарственных межотраслевых 
производственных объедине
ний — химического и энергома
шиностроительного. Предполага
ется, что на каждой из этих, 
можно сказать, социалистиче
ских корпораций, включающих 
в себя промышленные предпри
ятия, исследовательские, про
ектные, конструкторские орга
низации, будут трудиться свыше 
100 тысяч человек. При этом 
примерно 25—30 тысяч займут
ся научными исследованиями и 
научным обслуживанием произ
водства, с тем чтобы давать 
продукцию на уровне мировых 
требований.

Межотраслевые объединения 
такого масштаба, получив соот
ветствующее развитие, дадут 
возможность концентрировать 
имеющиеся ресурсы и совер
шать широкие, носящие страте
гический характер «технологи
ческие прорывы» на важнейших 
направлениях современного на
учно-технического прогресса. 
Можно надеяться, что это поз
волит резко упростить все еще 
очень громоздкую и неповорот
ливую систему управления об
щественным производством, сде
лав излишним многие ее струк
турные звенья. Скажу так, что 
задачу центру вы задали непро
стую. Товарищ Соловьев Ю. Ф. 
передал мне эти предложения. 
ЦК КПСС дал поручение рас
смотреть их. Мне кажется, ва
ши предложения весьма пер- 
спект!*вные. И уж если гово
рить о «прорывах технических 
и технологических», о том, что
бы расковать нашу экономику, 
раскрыть широкий простор для 
инициативы, то, я думаю, По
литбюро ЦК КПСС пойдет на то, 
чтобы доверить ленинградцам 
такой эксперимент.

Организационная форма, масш
табы межотраслевых производ

ственных формирований соот
ветствуют, как представляется, 
требованиям подлинного, полно
го хозрасчета, экономическим 
методам управления. Все это 
поможет подорвать экономиче
ские корни бюрократизма, вы
ступающего сегодня злейшим, 
опаснейшим врагом революцион
ной перестройки. Думается, что 
решение по этому вопросу дело 
не отдаленного будущего. Мы 
найдем возможности принять 
уже в ближайшее время реше
ние, чтобы дать возможность 
включиться тем, кто проявил в 
этом важную государственную 
инициативу.

Радикальная реформа хозяй
ственного механизма ставит но
вые, непривычные вопросы пе
ред партийными комитетами всех 
уровней. Мы, например, давно 
и справедливо говорим: партий
ным работникам пора перестать 
подменять хозяйственников, вме
шиваться в текущую производ
ственную деятельность. Да, мы 
это говорили, но в жизни дело 
обстояло иначе. Действенного 
механизма по управлению хозяй
ством на экономических подхо
дах не было. Мы его только 
разработали и сейчас вводим. А 
тогда, чтобы компенсировать от
сутствие такого механизма, шли 
по пути командных, админист
ративных методов, а значит и 
по пути партийного нажима. За
дачи-то надо было решать.

Ставя задачу освобождения 
партийных органов от несвойст
венных функций, мы не имеем в 
виду освобождения их от эконо
мических вопросов. Экономикой 
всегда занималась партия и бу
дет заниматься. Теперь, когда 
мы осуществляем реформы, ос
ваиваем новые механизмы хо
зяйствования, надо одновремен
но перестраивать методы пар
тийной работы в сфере эконо
мики. Партийные комитеты мо
гут и должны строго спрашивать 
с коммунистов-руководителей 
за реальную перестройку хозяй
ственной деятельности, за рабо
ту по-новому, за конечные ре
зультаты. Для этого всем пар
тийным работникам надо осваи
вать новое экономическое мыш-_ 
ление. Известно немало случаев, 
когда партийные комитеты на 
местах еще продолжают во гла
ву угла своих требований к 
предприятиям ставить «выбива
ние» процентов роста, объемов 
товарной продукции, то есть, по 
сути, выступают носителями 
старого «валового» подхода. И 
вот объемы есть, но сорваны 
сроки поставок по договорам, в 
народное хозяйство и на при
лавки пошла некачественная 
продукция. Все это потому, что 
объемные показатели, достига
емые любой ценой, всегда со
провождаются срывом выполне
ния договоров по поставкам, а 
это лихорадит всю экономику и 
сказывается прежде всего на 
качестве продукции.

Перестройка как раз и меня
ет критерий нашей работы. Нам 
конечная эффективность нуж
на. Если больше хлеба получим 
с меньшим количеством тракто
ров, а на каждый трактор за
тратим меньше металла, такая 
потеря в тракторостроении и ме
таллургии будет тодько по
лезна.

Мы должны научиться наце
ливать хозяйственных руководи
телей, трудовые коллективы на 
выполнение договоров, достиже
ние высокого качества, быстрое 
обновление техники, ускорение 
оборачиваемости финансовых ре
сурсов, ускорение роста произ
водительности труда, повыше
ние фондоотдачи. Это и есть 
ускорение сегодня.

Другая проблема, требующая 
внимания со стороны партийных 
комитетов, связана с особен
ностями переходного периода. 
Прежде всего, с особенностя
ми оставшихся трех лет пяти
летки. Это самое трудное, са
мое сложное время. Я назвал 
его критическим этапом перест
ройки. Старый механизм, ста
рые административные рычаги 
еще только демонтируются, а 
новые экономические стимулы 
только набирают силу. В такое 
время с коммунистов спрос 
особый. Именно они должны 
быть первыми в борьбе за ре
шение задач этого переходного 
этапа. Коммунисты должны пер
выми показать пример овладения 
искусством работы по-новому, 
преодоления силы инерции. А на 
этом этапе эти силы окажут на
ибольшее сопротивление. Не ду
майте, что силы инерции нахо
дятся где-то на стороне. Они в 
нас с вами сидят. В решении 
этой задачи надо учесть то, что 
говорил Ленин в переломный для 
партии период, когда необходи
мо было совершить крутой по
ворот от политики военного ком
мунизма к новой экономической 
политике. Вот его слова: «Раз 
политика требует решительной 
перемены, гибкости, умелого пе
рехода,— руководители должны 
это понять. Твердый аппарат 
должен быть годен для всяких 
маневров. Если же твердость 
аппарата превращается в зако
стенелость, мешает поворотам, 
тогда борьба неизбежна. Поэто
му нужно все силы употребить 
на то, чтобы безусловно до
биться своего, добиться полно
го подчинения аппарата поли
тике». Только так мы должны 
ставить вопрос и сегодня, на пе
реломном этапе нашего разви
тия. Последовательно провести в 
жизнь партийную политику — 
вот задача задач. А это предпо
лагает постоянное выявление 
инициативы масс, широкое раз
витие демократии и самоуправ

ления народа. Я должен сказать, 
что народ искренне стремится 
участвовать во всех процессах 
обновления. И наши кадры не 
успевают за этими ’ настроения
ми в народе.

На Балтийском заводе один из 
рабочих сказал: «Михаил Сер
геевич, мы согласны с тем, что 
первый этап закончен. Все об
говорили миром, обсудили, слов 
сказано много. Сейчас надо, 
чтобы решительно действовал 
центр».

Это правильная мысль. Сей
час пришло время решительных 
действий, поворотов.

Товарищи! В самый канун 
Октября здесь, в Разливе, Ле
нин писал знаменитый труд «Го
сударство и революция». Его 
идеи, ставшие теоретической ос
новой социалистической госу
дарственности в ее неразрыв
ном единстцр с самоуправле
нием народа, имеют огромное 
значение и для сегодняшней на
шей работы. Не частичные улуч
шения, не полумеры, а развитие 
демократии до конца, как ста
вил задачу Ленин,— вот что 
только и может на деле обеспе
чить всесторонний прогресс со
циализма. И поэтому изыскание, 
говоря ленинскими словами, 
форм такого развития, испыта
ние их • практикой составляет 
важнейшее требование пережи
ваемого нами момента. Именно 
КПСС и стоит у истоков широко 
развернувшихся ныне демократи
ческих процессов. Сегодня все 
видят, что они последовательно 
набирают силу, идут вширь и 
вглубь, охватывают всю сово
купность общественных отно
шений, все сферы жизни. И, ко
нечно, в первую очередь,— жиз
недеятельность самой партии.

На июньском Пленуме ЦК мне 
пришлось сказать 0 тревожной 
тенденции — отставании "* ряда 
партийных организаций от доми
нирующих настроений, динамич
ных процессов демократизации, 
которые разворачиваются в на
шем обществе. В партийных ор
ганизациях страны крепнет об
становка взыскательности, по
вышается ответственность за 
порученное дело. Усиливается 
партийное руководство общест
венными процессами перестрой
ки. И тем не менее перед КПСС 
сегодня остро стоит проблема 
повышения авангардной роли 
коммунистов, повышения боеви
тости каждой первичной партор
ганизации, партийных комите
тов. Это вроде бы привычная 
формула, но за ней — драма
тизм живой жизни нынешнего 
времени. Опыт учит — по-насто
ящему революционное действие, 
революционная работа немысли
мы без мужества, самоотвер
женности, смелости в борьбе 
против всего, что мешает нам 
двигаться дальше. Нужно, од
нако, признать, далеко не все
ми в партии понято, что пример 
перестройки должен подавать 
каждый коммунист, что для не
го недопустима позиция выжи
дания, позиция стороннего на
блюдателя. Коммунист тем и 
отличается от других, что свои 
личные интересы он подчиняет 
интересам общепартийным, об
щенародным.

Чтобы перестройка набирала 
силу, надо, чтобы дух боевито
сти, наступательности, неприми
римости к недостаткам, ко все
му отжившему, формальному в 
работе был присущ любой парт
организации, нужны активная 
позиция, решительные действия 
коммунистов.

Вы, наверное, уже поняли, 
что все мое выступление про
низано по сути дела одной те
мой: партия должна прибавить 
во всех своих звеньях, во всех 
эшелонах, прибавить в работе 
на всех уровнях. И не допу
стить отставания в перестройке, 
возглавить ее на новом исклю
чительно важном этапе.

Еще раз хочу подчеркнуть. 
Перед первичными парторгани
зациями сегодня встала задача 
особой, можно сказать, чрезвы
чайной важности. Нам очень 
важно, чтобы механизм управ
ления страной, новые принципы 
функционирования всех сфер, 
и прежде всего экономики, не 
дали сбоев. Ибо все противни
ки перестройки воспользуются 
этим, чтобы дискредитировать 
ее.

Тут многое зависит от того, 
как люди .подготовлены к новым 
условиям, как настроен коллек
тив, как организована учеба лю
дей по проблемам перестройки. 
И не вообще, а применительно 
к специфике города, района, 
трудового коллектива. Совер
шенно ясно, что мы не добьемся 
повышения уровня работы пер
вичных партийных организаций, 
если не будем систематически 
заботиться о чих, оказывать им 
помощь.

И в связи с этим хочу не
сколько слов сказать о район
ных и городских комитетах пар
тии. Они должны помочь первич
ным партийным организациям. 
Центр всей повседневной рабо
ты по перестройке райкомы и 
горкомы должны перевести в 
трудовые коллективы, опираясь 
на первичные партийные органи
зации. Хватит сидеть по кабине
там! В хоромах, которые были 
отстроены за последние десяти
летия. Их тоже надо открыть 
для того, чтобы все гудело в 
партийных комитетах, в райис
полкомах. Страна бурлит, страна 
нуждается в мыслях, в действи
ях, в обсуждении, а в это вре
мя — спокойствие в кабинетах, 
паркеты, ковры и расписание: 
когда кто кого принимает. Пред
ставляете, если бы так по рас
писанию делали революцию!

Райкомы и горкомы — это 
выдвинутые на передние рубе
жи перестройки форпосты пар
тии, которые находятся ближе 
всего к людям, первичным парт
организациям. И от тогог на
сколько умело, продуманно, по- 
новому они будут действовать, 
во многом зависят конечные ре
зультаты предпринимаемых се
годня партией усилий.

Должен сказать — и это по 
печати видно, из поездок по 
стране, знакомства с работой 
городских, районных комитетов 
партии: многие горкомы уже 
живут новой жизнью. Это ра
дует, товарищи. Но далеко еще 
не все. Ведь именно в отдель
ных райкомах раздавались пре
дупреждения в адрес активных 
коммунистов, беспартийных, ко
торые приходили с новыми мыс
лями в партийные органы, что 
надо сделать, что перестроить. 
Им говорили: подождите. Там
еще «вверху» не разобрались, 
что с этой перестройкой будет. 
Давайте пока подождем. Кто 
ждал, тот потерял много време
ни. А тот, кто сразу включился 
в процесс обновления, уже на
брал сил и действует как надо.

Помните, на нашей встрече 
два года назад я отмечал, что 
мы должны каждому дать шанс 
перестроиться. Мы не можем 
отказать ни руководству, ни ря
довому работнику, ни рабочему, 
ни интеллигенту в этом шансе 
— обдумать, выработать пози
цию, переплавить ее в убежде
ния и реализовать через свои по
ступки. Два с половиной года 
это, я думаю, для революцион
ного этапа, когда все быстро 
идет м  разворачивается,— боль
шое время. Мы были терпели
вы, демократичны, и, если кто 
хотел перестроиться, он уже 
включился. Но от тех, кто про
должает выжидать, видимо, тол
ку не будет. Я имею в виду тех, 
кто стоит во главе трудовых 
коллективов, районов, городов.

Надо демократично решить и 
этот вопрос. И поэтому на июнь
ском Пленуме ЦК мы решили 
провести в конце года Пленумы 
ЦК компартий союзных респуб
лик, крайкомов, обкомов, окруж- 
комов, горкомов и райкомов пар
тии и обсудить на них отчеты 
бюро соответствующих комите
тов о работе по руководству 
перестройкой. И по этому же 
вопросу заслушать в первичных 
парторганизациях отчеты бюро и 
парткомов, которые в нынешнем 
году не переизбирались.

Центральный Комитет очень 
многого ждет от этих собраний 
и Пленумов. Речь идет о том, 
чтобы провести повсеместно глу
бокий анализ хода перестройки, 
дать взыскательную оценку дея
тельности выборных партийных 
органов, их секретарей, решить 
назревшие кадровые вопросы.

Хорошо известно, что успех 
дела решают прежде всего не 
какие-то организационные ухищ
рения, тем более не канцеляр
ские изобретения. Его решают 
только люди, их партийность, 
компетентность, культура, че
ловечность. Эти качества необ
ходимы всем, кто занят в сфере 
управления, руководства — 
вдвойне. Втройне эти качества 
должны быть присущи партий
ным работникам.

После XXVII съезда, после 
январского и июньского Плену
мов ЦК мы многое сдвинули в 
кадровой работе. Знаю, что и в 
Ленинграде кадровые вопросы в 
партийных и советских органах, 
общественных организациях ре
шаться стали с учетом требова
ний демократизации и гласности. 
Об этом мне сегодня говорили и 
рабочие на Балтийском заводе. 
Но сделать предстоит гораздо 
больше, чтобы научиться заме
чать, находить, выдвигать тех 
людей, в ком, по определению 
В. И. Ленина, «силы, свежести, 
непосредственности, закаленно
сти, искренности... больше, чем 
в других». Вдумайтесь, товари
щи, в эти слова! Насколько на
званные Владимиром Ильичем 
качества партийца чужды ком- 
чванству, которое дает знать о 
себе и сегодня, серьезно мешая 
делу перестройки.

Правда, оно научилось дер
жать себя, по крайней мере 
внешне, более прилично, более 
благопристойно. Однако не ста
ло от этого менее отвратитель
ным, вредным и опасным.

И эту опасность следует 
иметь в виду прежде всего при 
проведении в жизнь современ
ной кадровой политики, не под
пуская на пушечный выстрел к 
партийной работе самодоволь
ных, чванливых, малокультур
ных людей, не любящих работу 
с людьми.

Перестройке, развивающемуся 
социализму нужны талантливые, 
высоконравственные, одержи
мые идеей революционного об
новления общества, близкие к 
людям кадры. Вчера в беседе с 
ленинградцами я говорил об 
этом.

Поиск, выдвижение, политиче
ское воспитание, поддержка, а 
если и надо, то и защита кад
ров, в том числе и беспартийных 
кадров,— вот что должно стать 
первейшей заботой партийных 
организаций. На корпус кадров 
нагрузка в связи с перестройкой 
возрастает. Мы высоко должны 
ценить и отдавать долж
ное корпусу руководите
лей, не допуская пренеб
режения к их труду. Они необ
ходимы всему нашему обществу, 
трудящимся. Когда каждый тру
довой коллектив переходит на 
принципы хозяйственного рас
чета, тем более он заинтересо
ван в том, чтобы во главе его

стояли талантливые кадры. И ко
нечно, чтобы такие же люди воз
главляли районные партийные ор
ганизации, советские органы.

Большие надежды в перест
ройке мы связывали и связыва
ем с развитием критики и само
критики как мощного инструмен
та обновления общества. За про
шедшее время накоплен опреде
ленный опыт жизни в условиях 
гласности. Выявились и новые 
проблемы. Например, у части 
кадров известную растерян
ность вызвали размах и накал 
критики, которой подвергаются 
сегодня негативные социальные 
явления, отстающие участки на
шего общественного хозяйства, 
недостатки и просчеты в дея
тельности различных организа
ций и ведомств. Имеются ли в 
этой набирающей силу критиче
ской работе издержки? Да, они 
есть, товарищи. Но надо, ду
мается, видеть главное. Надо 
видеть в расширении критики и 
самокритики свидетельство ро
ста самосознания, политической 
ответственности и социальной 
активности наших трудящихся.

Мы боролись и будем бороть
ся со всякого рода демагогией, 
перехлестами, односторонностью 
в критике, но не дадим себя 
запугать ими и шарахнуться, как 
говорится, в другую сторону, 
поддаться соблазну запретитель
ства. Всем нашим кадрам любо
го ранга надо приучить себя счи
таться с настроением масс — на 
которые, кстати сказать, надо и 
умело влиять, — раз и навсегда 
усвоить, что в разговоре с 
людьми приемлем только один 
метод — метод убеждения, воз
можна только одна форма — 
равноправный диалог.

Надо учиться и учиться всему 
этому, и не на словах, а на де
ле. К сожалению, не у всех и не 
всегда это получается, тем 
более сразу. Такие явления 
имеют место и в жизни Ле
нинградской парторганизации. 
Думаю, что сама практика под
водит коммунистов Ленинграда, 
многотысячный идеологический 
актив к пониманию необходимо
сти более действенных, более 
эффективных форм и методов 
работы, влияющих на убеждение 
людей, построенных на широ 
ком информировании трудящих
ся, активной борьбе за о!бщеСт- 
венное мнение. Кое-что для это 
го уже сделано. Приметой вре
мени стало открытое обсужде
ние многих проблем перестрой
ки, активное участие трудящих
ся в формировании планов жи
лищного и культурного строи
тельства, развитии сферы на
родного образования, культуры 
и здравоохранения, торговли, 
транспорта и общественного пи
тания, в решении других проб
лем социально-экономического 
развития.

Сумели сделать шаг вперед и 
ленинградские средства массо
вой информации. В них чаще 
встречается живой рассказ о де
ятельности партийных, совет
ских органов, работе трудЪвых 
коллективов. Возрос удельный 
вес прямых передач Ленинград
ского телевидения и радио, до
стигнут неплохой уровень опе
ративной информации о жизни 
и города, и области. Причем с 
рядом материалов с интересом 
знакомятся телезрители страны.
Я бы сказал, что во всех этих 
делах активное участие прини
мает огромный отряд ленин
градской интеллигенции, кото
рая, как мне показалось в пер
вый приезд, и особенно теперь, 
горой стоит за перестройку и 
отдает все свои силы, свой та
лант, чтобы дело перестройки 
торжествовало.

В общем, товарищи, нам надо 
сообща осваивать культуру де
мократии, от развития которой 
зависит судьба перестройки. И 
здесь особое внимание надо 
уделить молодежи. Изучать и 
формировать ее общественное 
мнение, ее интересы и потреб
ности. Мы ни на минуту не име
ем права забывать о молодежи. 
В ней мы видим активную силу 
перестройки — сегодняшний и 
завтрашний день развивающего
ся социализма. А стало быть, и 
ее будущее.

Сейчас начинается подготов
ка к XIX Всесоюзной партийной 
конференции, которая по реше
нию июньского Пленума ЦК со
стоится в следующем году. Наш 
долг — принести на конферен
цию новый опыт партийной ра
боты, опыт борьбы за пере
стройку.

Товарищи, историю делают 
миллионы. И серьезная политика 
начинается там, где действуют 
миллионы. Больше социализма 
на деле — такая политика отве
чает насущным интересам всех 
классов и социальных слоев со
ветского общества. Мы не рас
считываем здесь на легкие побе
ды. Но потому наша партия и на
зывается революционной^  ̂ что 
она не боится трудностей, не 
пасует перед ними. Партия бу
дет строго следовать намечен
ным курсом, двигая дальше пе
рестройку, ломая механизм ее 
торможения. И в этой поистине 
революционной работе почет
ное место принадлежит ленин
градским трудящимся, ленин
градским коммунистам.

Желаю вам, товарищи, боль
ших успехов во ввех ваших на
чинаниях.

Рад еще раз сердечно привет
ствовать вас от имени ЦК КПСС 
накануне праздника 70-летия Ве
ликой Октябрьской социалисти
ческой революции, которая на
чалась здесь, в историческом 
городе н! Неве.

Центральный Комитет КПСС 
уверен, что трудящиеся города 
Ленина, города Октября будут в 
первых рядах революционной 
перестройки!

(Речь М. С. Горбачева была 
выслушана с вниманием и со
провождалась продолжительны
ми аплодисментами).
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ОКТЯБРЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ О ДЕЛАХ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Уважаемый Михаил Сергеевич! 
За сравнительно короткий срок 
Вы посещаете Ленинград второй 
раз. Встречи в трудовых коллек
тивах, многочисленные беседы с 
ленинградцами, думается, дали 
возможность почувствовать те 
перемены, которые произошли в 
жизни города, в его экономике, 
настрое людей за минувшие два 
с половиной года. Ленинградцы 
всецело поддерживают стратеги, 
ческую линию партии на ускоре
ние социально . экономического 
развития страны, демократиза
цию общественной и производст
венной жизни, развитие гласнос
ти, укрепление порядка, органи
зованности, дисциплины, повы
шение ответственности кадров 
за порученное дело. Новым со
держанием наполняется деятель
ность партийных, профсоюзных, 
комсомольских организаций, со
ветских и хозяйственных орга
нов. Идет наступление на бюро
кратизм, на административно-во
левые методы хозяйствования, 
демократическими методами про. 
исходит качественное обновле
ние кадрового состава.

Несмотря на наличие объек
тивных и субъективных сложно
стей, в целом ленинградская 
экономика идет на уровне, а по 
ряду показателей превышает за
дания пятилетки.

В канун юбилея Октября про
мышленность Ленинград? и об
ласти досрочно выполнила зада
ния двух лет пятилетки по тем
пам роста производительности 
труда.

В ходе внедрения новых мето
дов хозяйствования, реализации 
программы «Интенсификация-90», 
перевода предприятий на много
сменный режим работы ускори
лись темпы внедрения достиже
ний научно-технического про
гресса, обновление активной ча
сти основных фондов, повыси
лась эффективность их исполь
зования. Вышла на положитель
ные темпы роста легкая про
мышленность. Почти в полтора 
раза возросло количество вновь 
осваиваемых машин, оборудова
ния и приборов, увеличился 
удельный вес продукции высшей 
категории качества. Последова
тельно снижаются затраты на 
рубль товарной продукции. Рас
тут объемы производства про
дукции животноводства. Ста
бильнее стали работать транс
портные организации. Перевы
полняются задания пятилетки по 
вводу жилых домов, детских 
дошкольных учреждений, школ, 
поликлиник, больниц.

Но мы объективно оцениваем 
сделанное, не преувеличиваем 
значимость достигнутых резуль
тантов, хорошо понимаем слож
ности перестройки в экономике.

Еще медленно улучшается по
ложение дел с выполнением до
говорных поставок. Не все пред. 
приятия качественно подготови
лись к работе в условиях гос» 
приемки и полного хозяйствен
ного расчета. В первую очередь 
это относится к предприяти
ям машиностроительных мини
стерств, которые по этой при
чине в текущем году работают 
ниже своих возможностей и 
установленных плановых зада
ний.

В связи с неблагоприятными 
погодными условиями ожидает
ся серьезное отставание от вы
полнения планов текущего года 
по производству продукции зем
леделия.

Немало ''острых вопросов в 
создании эффективной социаль
ной инфраструктуры. Задачи 
здесь стоят многообразные и не
простые.

Велик груз проблем, накопив
шихся за период остаточного вы
деления средств на объекты

соцкультбыта. Перспектива ре
шения этих проблем определена 
генеральным планом развития 
Ленинграда и области на период 
до 2005 года, разработанным в 
соответствии с вашими рекомен
дациями.

Словом, Ленинградской пар
тийной организации хорошо из
вестно направление дальнейшего 
ускорения социально-экономи
ческого прогресса, точки при
ложения усилий, требующие 
особого, повышенного внима
ния. Именно на этих направле
ниях партийные, советские, 
профсоюзные, комсомольские 
органы осуществляют практиче
ские меры для безусловного вы
полнения заданий текущей пя
тилетки, придания должного ди
намизма проводимой пере
стройке.

На трибуне Н. С. Сорокин, 
член КПСС с 1925 года. Ветера
ны партии, войны и труда, все 
ленинградцы искренне рады, что 
Вы, Михаил Сергеевич, приеха
ли в наш город в канун 70-летия 
Октября.

Помню, как два года назад на 
встрече с Вами мы говорили о 
перестройке. Тогда она только 
начиналась, сейчас уже ясно, 
что курс взят правильный! В 
этом Вы могли убедиться на 
Балтийском заводе. В тех 
переменах, которые происхо
дят в стране, мы, ветераны, 
видим продолжение дела, нача
того в Октябре семнадцатого го
да. И мы приветствуем ту твер
дость и решительность, с кото
рой Центральный Комитет про
водит Линию своего апрельского 
Пленума, XXVII съезда партии.

Ветераны не стоят в стороне 
от перестройки. Главной своей 
задачей видим воспитание тех, 
кто идет нам на смену. Задача 
непростая. Стараемся говорить с 
молодежью честно, откровенно.

Чувствуем, как растет у мо
лодых интерес и к делам сегод
няшним, и к истории нашей стра- 
ны. Кому же, как не нам, ве
теранам, рассказать здесь прав
ду. И про то, чему радовались, 
и о чем горевали. Думается, де
ло это очень важное, партийное, 
государственное. Молодые дол
жны знать историю и гордиться 
ею. Нельзя допустить, чтобы 
выросли они, не помнящими
родства.

Еще об одном, Михаил Серге
евич, хочу здесь сказать. При
ходится иногда слышать, чему,
мол, может научить ветеран 
молодых на производстве —
ведь техника сейчас новая,
сложная. А, по-моему, очень 
Многому. И прежде всего — гор
диться делом рук своих, род
ным заводом, оабочим званием.

Помню, когда в конце 20-х го
дов был взят курс на индустри
ализацию, мы, молодые рабочие, 
рвались в гущу больших дел. Я 
в то время был бригадиром на 
Балтийском заводе. Было труд
но. Бригадиру приходилось быть 
и технологом, и нормировщиком, 
и контрольным мастером. Возни
кало много вопросов. Учились у 
опытных рабочих.

В январе 1929 года «Правда» 
опубликовала статью В. И. Ле
нина «Как организовать сорев
нование?». Она нам многое под
сказала. Широко развернулось 
трудовое соперничество между 
бригадами. Брали высокие обя
зательства и выполняли их до
срочно. Трудовой подъем был 
тогда огромный. Опыт, энтузи
азм тех лет нам забывать нель
зя. Поэтому и стараюсь переда
вать рабочие навыки молодежи, 
да и своим детям и внукам, с 

• которыми вместе мы проработа
ли на Балтийском в коллективе 
корабелов в общей сложности 
более 160 лет. Но соревнованию, 
как делу действительно социа
листическому, надо вернуть бы

лую сЛаву. Здесь наши профсо
юзы тоже должны себя, нако
нец, проявить в перестройке.

Михаил Сергеевич! От имени 
всех ленинградских ветеранов 
хочу сказать: мы поддерживаем 
партию во всех начинаниях, во 
всех планах революционного об
новления общества. Надо идти 
по избранному пути вперед, не 
сворачивать. А что касается 
нас, ветеранов, будьте уверены. 
Пока бьется сердце, мы будем 
с партией, мы будем в строю.

Труженики города Ленина, 
встречая 70-летие Великого Ок
тября, с особой остротой ощу
щают свою причастность к про
исходящим в стране революци
онным преобразованиям, сказал 
на встрече бригадир станочни
ков объединения «Кировский за
вод», полный кавалер ордена 
Трудовой Славы В. С. Алешни- 
ков. Ленинградцы твердо стоят 
за перестройку, умом и сердцем 
понимая, что ее судьба — это, 
по сути, судьба социализма.

Немногим более двух лет в 
стране идет перестройка. Труд
но она дается. И не мнимые ее 
враги, а многие из нас, ее непо
средственных участников, по
винны в затяжке обновления. / 
Чего греха таить, гласности бо
ятся те, кто проявляет безала
берность и бесхозяйственность, 
демократических методов вы
движения кадров боятся без
дельники и пустозвоны, соци
альной справедливости и хозрас
чета — хапуги. Вот почему надо 
активнее внедрять в жизнь прин
ципы гласности и демократии, 
новые экономические методы 
хозяйствования, давать этим ос
новам социализма дальнейшее 
развитие.

Мои товарищи, рабочие Ки
ровского завода, просили пере
дать Центральному Комитету 
партии, что рабочий класс по
нимает всю сложность положе
ния, верит в успех и будет сво
им трудом решительно поддер
живать политику перестройки.

После Вашего, Михаил Серге
евич, посещения завода в мае 
1985 года мы на многие пробле
мы посмотрели под другим уг
лом зрения, начали перестройку 
не только в принципах хозяйст
вования и управления, но и в 
формах и методах партийной ра
боты. Энергичнее стали насту
пать на разболтанность, стал 
строгим и партийный спрос за 
выполнение плановых заданий, 
договорных обязательств, за по
рядок и дисциплину, культуру 
производства. Критическое от
ношение к достигнутому вытес
няет самоуспокоенность и бла
годушие, все больше заметна 
инициатива снизу. И результаты 
налицо. Хотя и с огромным на
пряжением, но работа нашего 
предприятия характеризуется 
достаточной устойчивостью и 
стабильностью. Плановые зада
ния ежемесячно выполняются, 
обеспечены 100-процентные по
ставки по договорам.

Но объединение «Кировский 
завод», располагая мощным на
учно-техническим потенциалом, 
грамотными инженерными кад
рами, квалифицированным отря
дом производственников, может 
и должно делать гораздо боль
ше для обеспечения потребности 
страны в надежных и конкурен
тоспособных машинах.

В текущей пятилетке решено 
полностью обновить продукцию 
и при этом добиться, чтобы на
ша техника не уступала зару
бежным аналогам. Мы по-иному 
организовали подготовку серий
ного производства нового трак
тора К-701М. Изготовили пер
вую партию машин, направили 
их самым опытным и требова

тельным механизаторам страны. 
Уже второй год на этих маши
нах работают Наталья Геллерт и 
Камшат Доненбаева из Казах
стана, трактор испытывается на 
Ставрополье и Украине, в дру
гих климатических зонах. К кон
цу текущего года мы изготовили 
50 новых машин, а в 1989 году 
перейдем на их серийное произ
водство.

Согласованно и взаимотребо- 
вательно ведем работу со 
смежниками, приняты с ними 
совместные социалистические 
обязательства, подписан дого
вор о творческом содружестве 
со строителями и проектиров
щиками, повышаем роль мате
риальных стимулов.

В январе будущего года на
ше объединение переходит на 
работу в условиях полного хо
зяйственного расчета, резко 
меняется схема экономических 
взаимоотношений и внутри 
предприятия. Рабочие не оста
ются равнодушными к готовя
щимся переменам. В цехах идет 
активный поиск наиболее ра
циональных подходов к орга
низации производства, структу
ры управления, расстановке 
кадров, использования мате
риальных и моральных стиму
лов, проводится экономический 
всеобуч.

В условиях работы по-новому 
дисциплина поставок, своевре
менное и качественное выпол
нение договорных обязательств 
всеми поставщиками становят
ся самым главным звеном 
нормального производственного 
процесса. Здесь, кстати, хочу 
сказать вот о чем. Видимо, 
очень трудно отказываются 
многие министерства от мелоч
ной опеки предприятий, прев
ращаясь нередко таким образом 
в снабженцев. Получается те
кучка, да к тому же бесперс
пективная. Надо, чтобы мини
стерства быстрее переходили 
на решение принципиальных 
вопросов, стали по-настоящему 
штабами научно-технического 
прогресса в отраслях.

Михаил Сергеевич, скажу от
кровенно, мы, рабочие, чувст
вуем, что в министерствах про
цесс перестройки затянулся.

Задачи перед нашим коллек
тивом стоят ответственные и 
настрой хороший, настрой на 
дела. Есть правильное взаимо
действие парткома и хозяйст
венного руководства коллекти
ва. На революционном перело
ме в жизни страны кировцы 
все сделают для того, чтобы 
внести достойный вклад в уско
рение социально-экономическо
го развития нашего общества.

Выступает А. С. Логинова, 
механизатор совхоза «Всево
ложский», полный кавалер ор
дена Трудовой Славы, член Все
союзного женского совета.

С большим вниманием, ува
жаемый Михаил Сергеевич, го
ворит она, я читала Ваши вы
ступления в Раменском и Мур
манске. Высказанные в них идеи 
созвучны переживаниям и мыс
лям каждого труженика села. 
Мы поддерживаем курс партии 
на внедрение новой экономиче
ской жизни на селе.

Сегодня можно уже сказать, 
что большинство трудящихся 
активно включились в перест
ройку и все реже встречаются 
люди, которые не желают отка
зываться от старых привычек, 
но они еще есть.

Чего греха таить, и в нашем 
в общем-то неплохом коллекти
ве еще год назад многие руко
водители и рабочие болезненно 
воспринимали то новое, что нес
ла в себе перестройка.

Наш совхоз производит и по
ставляет в Ленинград большое 
количество молока, мяса и ово
щей. Раньше мы как считали и 
действовали? Наша задача: вы

растить продукцию и сбыть ее 
по любым каналам, чтобы вы
полнить план.

Теперь дело меняется. Совхо
зы стали сами торговать овоща
ми на рынках, значительно уве
личились их поставка по прямым 
связям поле— магазин, закладка 
на хранение на месте. Теперь мы 
все, от механизатора до дирек
тора, знаем, что плохую про
дукцию не спихнешь, поэтому 
пришлось всем подтянуться. Ина
че расстроится производство и 
финансовое положение. Сейчас 
готовимся к переходу на само
финансирование и самоокупае
мость. Работаем по чековой 
форме контроля затрат, на кол
лективном подряде. Деньги 
стали считать все, а не только 
в бухгалтерии. Определили роль 
каждого коммуниста, каждого 
труженика совхоза в этом деле.

Я сама раньше выполняла ра
боту и мало задумывалась над 
тем, дорого или дешево это об
ходится совхозу. Нужно ли лиш
ний раз прогнать по полю трак
тор. Теперь я и мои товарищи 
материально (да и морально) за
интересованы в том, чтобы тот 
же объем работ выполнить с 
меньшим расходом горючего, 
запчастей, других средств и по
лучить сверхплановую продук
цию.

Показатели у нас по объеди
нению неплохие: надои превыша- . 
ют 4.300 килограммов, урожай 
овощей — 300 центнеров с гек
тара. Но передовые совхозы об
ласти имещт более высокие ре
зультаты. А условия у нас не ху
же. Это заставило нас находить 
пути дальнейшего роста. В жи
вотноводстве начинаем осваивать 
биотехнологию, улучшаем каче
ственный состав стада, укрепля
ем кормовую базу. В растение
водстве осваиваем интенсивные 
технологии. В корне пересмот
рено отношение к мелиорации 
земель, а она у нас проведена 
на 70 процентах пашни. Более 20 
лет я тружусь в хозяйстве, но 
таких ненастных, как Два по
следних года, не помню. Мы ока
зались не готовы получать ста
бильный урожай в таких услови
ях. Дело в том, что мы сами 
слабо занимались окультурива
нием полей и мирились с плохой 
работой мелиораторов. Сейчас 
положение выправляется. Мелио
ративные организации вошли в 
состав объединения, устранилась 
ведомственность. Теперь оплата 
у всех зависит от конечного ре
зультата. А это уже гарантия 
того, что земля даст большую 
отдачу.

Мне, представительнице села, 
хотелось бы сказать еще вот о 
чем. Сейчас много говорится об 
изменении цен на продукты пи
тания. Тот, кто их производит, 
хорошо знает, сколько надо тру
да приложить, чтобы их полу
чить. И порой обидно видеть, 
как немалая часть этих продук
тов идет в отход. Разве это 
нормально? Надо установить та
кие цены, чтобы к продуктам 
относились с большим уважени
ем и не выбрасывали, от этого 
мы не только не станем беднее, 
а наоборот, богаче, материально 
и духовно.

Мои товарищи по работе про
сили передать Вам, Михаил Сер
геевич, огромное спасибо за Ва
шу борьбу за безопасный, безъ
ядерный мир. Когда в мире спо
койно, тогда и работается весе
лее. Я хочу пожелать Вам доб
рого здоровья и успешного пре
одоления препятствий, стоящих 
на этом пути. Со своей стороны 
мы будем трудиться еще лучше, 
бороться за выполнение наме
ченных планов На трибуне— ге
неральный директор научно

производственного объединения 
«Государственный институт при
кладной химии» Б. В. Гидаспов.
В эти дни, сказал он, трудя
щиеся ленинградских предприя
тий и организаций напряженно 
трудятся над выполнением обя
зательств по достойной встрече 
70-летия Октября и одновремен
но ведут огромную работу по 
переходу на полный хозрасчет 
на базе основополагающих до
кументов, принятых ЦК КПСС и 
правительством. В сферу пе
рестройки включились все слои 
нашего общества, практиче
ски все хозяйственные руко
водители, рабочие, ученые, 
в партийных комитетах глубоко 
и взволнованно обсуждают проб
лемы реорганизации нашей эко
номики, проблемы перехода на 
экономические методы управле
ния, усиление влияния человече
ского фактора. Это очень хоро
шо, что в живой творческий про
цесс включились специалисты 
различного профиля с различным 
производственным опытом и 
взглядами, как говорится, «от 
рабочего до министра». Это га
рантия от крупных просчетов и 
прекрасная школа.

Вместе с тем ваши, Михаил 
Сергеевич, встречи и беседы с 
трудящимися, за которыми вни
мательно следит страна, опыт 
работы в коллективах показыва
ют, что трудящиеся не удовле
творены практическими резуль
татами перестройки, считают, 
что она разворачивается мед
ленно.

Причин такого явления нема
ло: это и многолетняя привычка 
к традиционным методам управ
ления, боязнь забежать вперед, 
неотработанность нормативов, 
определенные просчеты в кадро
вой политике (подавляющее 
большинство руководителей не 
имеют базового экономического 
образования). В большом долгу 
перед страной ученые-экономи
сты, не создавшие надежной и 
полной теории, пригодной для 
реального использования.

Главный вывод, который мы 
сделали,— это острая необходи
мость интенсифицировать рабо
ту внутри коллективов на осно
ве Закона о государственном 
предприятии по установлению 
новых взаимоотношений с мини
стерствами и ведомствами, уско
ренному решению социальных 
проблем коллективов, по поиску 
новых подходов и резервов.

Резервы, конечно, есть — и 
большие. Ход развития науки 
показывает, что основа техниче
ского прогресса состоит в со
здании ресурсосберегающих тех
нологий и решении экологиче
ских проблем.

Главные достижения в этих 
областях прослеживаются при 
комплексном решении, то есть 
при полном использовании на
учно-технического потенциала 
различных отраслей, их институ
тов, КБ, объединений. В конеч
ном счете это и дает револю
ционные технические решения.

Мне, как специалисту по тех
нической химии, удобно пока
зать суть дела на одном приме
ре. При подготовке программы 
химизации ленинградского реги
она мы столкнулись с серьезны
ми проблемами. Более 40 пред- 

• приятий химико-лесного комп
лекса практически не связаны 
друг с другом напрямую, а ра
ботают через Москву, даже ес
ли относятся к одному мини
стерству. Уровень кооперации 
составляет несколько процен
тов, а реальная потребность 
для разрабатывающих и произ
водящих предприятий в десятки 
раз выше. Контакты с потреб
ляющими предприятиями выра
жены слабо и не имеют четкой

перспективы. Укрепление гори
зонтальных связей между пред
приятиями региона особенно 
важно для Ленинграда, где со
средоточена мощная отраслевая 
химическая наука. По таким 
важнейшим проблемам, как пе
реработка нефти, производство 
пластмасс, каучуков, она яв
ляется базовой для всей 
страны.

Формы кооперирования могут 
быть разными — от научно-тех
нической и производственной ас
социации до государственного 
межотраслевого объединения. 
Принципиально важно, чтобы 
взаимоотношения предприятий 
имели чисто хозрасчетный ха
рактер, а управление велось 
экономическими методами и на 
демократической основе.

Предварительные технико-эко
номические расчеты показыва
ют, что кооперирование пред
приятий позволяет сократить 
объемы капитальных вложений, 
потребность в трудовых ресур
сах и другие затраты.

Очень важно, что анализ опы
та нашей производственной дея
тельности демонстрирует жиз
неспособность таких форм, вы
державших испытание временем. 
Подобные организационные ме
тоды. просматриваются и в дру
гих научно-производственных 
сферах, например в энергетиче
ском машиностроении, создании 
средств информатики и вычис
лительной техники и других.

Следует обратить внимание, 
что этот принцип предусматри
вает возможность региональ
ного и отраслевого (проблемно
го) создания таких- организа
ций, нацеливает их на достиже
ние максимального эффекта в 
народном хозяйстве. Обеспечи
вается высокая гибкость управ
ления.

В заключение — директорский 
корпус Ленинграда и Ленинград
ской области просил меня пере
дать Вам, что он является Ва
шим коллективным единомыш
ленником — альтернативы пере
стройке мы не видим.

Слово предоставляется дирек
тору НИИ онкологии, действи
тельному члену Академии меди
цинских наук СССР Н. П. Напал
кову. Мне, врачу, говорит он, 
хотелоЛ бы остановиться на де
лах здравоохранения, которое 
на протяжении всей 70-летней 
истории нашего государства 
всегда было объектом большой 
заботы партии и Советского пра
вительства. Сделано в этой об
ласти много, и мы справедливо 
гордимся этим. Но жизнь берет 
свое: то, что нас устраивало
вчера, уже не может удовлет
ворять сегодня. Реформа здра
воохранения назрела, и ее глав
ные направления, безусловно, 
нашли отражение в проекте по
становления Центрального Коми
тета и Совета Министров об ох
ране здоровья народа.

О том, что проблем в нашей 
медицине накопилось немало, ти
ше ли, громче ли говорилось уже 
давно. А вот то, что появилось 
серьезное намерение их решать, 
все мы начали чувствовать по 
мере утверждения идей пере
стройки. Включаться или не 
включаться в перестройку, та
кого вопроса для ленинградских 
медиков собственно и не суще
ствовало. Все мы прекрасно по
нимаем, что в одночасье необ
ходимого количества новых боль
ниц в Ленинграде не построить. 
Поэтому первоочередная задача 
— максимально интенсифициро
вать использование того, что 
уже имеется, повышая культуру 
и качество медицинского обслу
живания. Определенный опыт в 
этом деле накоплен. Так, проде
ланная в больнице №  26 и дру
гих клиниках работа показала, 
что при правильном сочетании 
факторов материального стиму
лирования медицинского персо

нала, улучшения обследования 
больных и расширения спектра
лечебных мероприятий удается
увеличить пропускную способ
ность стационара на 20—25 про
центов.

Если мы сможем организовать 
работу таким образом во всех 
клиниках города, то это будет 
равносильно строительству пят
надцати больниц по тысяче коек 
каждая. Такие вот резервы
скрыты в организации дела. Но
взять эти резервы старыми ме
тодами нельзя.

Сейчас на разных уровнях в 
Ленинграде отрабатываются кон
кретные формы проведения ши
рокомасштабного эксперимента 
по реорганизации службы здра
воохранения. Мы начнем его с 
1 января следующего года, %с- 
ли, конечно, Совет Министров 
своевременно примет соответст
вующее постановление. Основ
ная задача эксперимента — улуч
шить качество медицинской по
мощи, поставив экономическое 
стимулирование работы меди
цинского персонала в зависи
мость от достигнутого конечно
го результата, от улучшения по
казателей здоровья населения на 
территории работы поликлиники.

Очень важна роль медицин
ской науки в перестройке здра
воохранения. Ее интеллектуаль
ный потенциал в Ленинграде вы
сок, а вот слабость материаль
но-технической базы всех нас 
крайне беспокоит. Опыт прош
лого показывает, что админист
ративными методами серьезно
го внимания к нуждам медицин
ской науки не вызвать даже у 
наиболее широко мыслящих ру
ководителей наших передовых 
промышленных предприятий. У 
них своих производственных 
проблем достаточно. Необходи
мо найти экономические, хоз
расчетные стимулы, которые 
пробудили бы, наконец, живой 
интерес у работников промыш
ленности к удовлетворению по
требностей медицинской и био
логической науки в современных 
средствах для лечения и прове
дения исследований.

Если этого не сделать, то на 
этом участке перестройки меди
цины сохранится механизм тор
можения. Ориентация только на 
импорт никогда не решит вопро
са полностью, не обеспечит пер
спективы и сама по себе пред
полагает моральное отставание.

Хотелось бы особо упомянуть 
о медицине профилактической, 
призванной решать стратегиче
ские задачи охраны здоровья на
селения. Первые обнадеживаю
щие шаги в этой области сде
ланы. На всех предприятиях у 
нас сформированы и реализу
ются комплексные целевые 
программы «Здоровье трудового 
коллектива». Организация на 
некоторых из них раннего выяв
ления и профилактического ле
чения сердечно-сосудистых за
болеваний привела к снижению 
на 25— 30 процентов вызываемой 
ими заболеваемости с временной 
утратой трудоспособности. Эта 
работа еще раз показала, что 
только при активном участии 
хозяйственных руководителей 
самих предприятий и профсою
зов можно успешно решать воп
росы медицинской профилакти
ки.

В заключение — моя профес
сия врача просто обязывает к 
этому, и я уверен, что все при
сутствующие здесь горячо под
держат меня,— разрешите по
желать Вам, Михаил Сергеевич, 
самого крепкого здоровья!

Затем перед собравшимися 
выступил М. С. Горб!ачев. Его 
речь транслировалась по Цент
ральному телевидению и кана
лам «Интервидения».

Во встрече принял участие 
член Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС Л. Н. Зайков.

БРАТЬ ВСЕ В СВОИ РУКИ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Михаил Сергеевич подходит к 
группе молодых слесарей, 
спрашивает, откуда они родом, 
есть ли коренные ленинградцы.

— Есть и коренные, — отве
чают юноши и девушки, — но 
мы из Ленинградской области, 
учились здесь, на заводе, и гор
димся этим.

К беседе присоединяется ста
рейший балтиец, глава большой 
семьи рабочих — судостроите
лей Сорокиных. Четверо Соро
киных ежедневно приходят в 
механосборочный цех. Отец — 
Николай Степанович, ему уже 
за 80, сыновья — Юрий и Геор
гий, внук — Вадим.

— Так это же семействен
ность, — шутит Михаил Сер
геевич.

Н. С. Сорокин: Это в царское 
время семейственность была, а 
сейчас это называют династи
ей.

М. С. Горбачев: Вот один из 
видов семейственности, кото
рый мы горячо приветствуем. 
Другое дело, когда у директора 
института, ректора вуза все 
кафедры заняты друзьями или 
родственниками, — это уже се
мейственность опасная.

Н. С. Сорокин: А я горжусь 
своими ребятами, горжусь, что 
достойно продолжают жизнь 
отца. И что еще хочу Вам, Ми
хаил Сергеевич, сказать: труд, 
он, понимаете ли, не старит че
ловека. Вот я тут два выход
ных провел дома, в понедель
ник встал на работу — а ноги, 
как ватные.

Острый разговор завязался V 
одного из станков с число
вым программным управлением. 
Михаилу Сергеевичу представ
ляется молодой бригадир рас
точников Анатолий Русаков. 
Речь заходит о том. что бригада 
могла бы взять уже сейчас все 
расточные операции на подряд. 
Конечно, к этому надо всерьез

подготовиться, четко опреде
лить условия. Но руководители 
цеха не очень торопятся, судя 
по всему. Во всяком случае ру
ководители завода пытались 
убедить токарей, беседующих с 
М. С. Горбачевым, что они 
«почти находятся на бригадном 
подряде».

М. с. Горбачев: А мы разбе
ремся сами, что к чему. Нажи
майте. друзья, на руководство и 
не стесняйтесь. Вы уже видите, 
почему начальник цеха и дирек
тор и другие начальники цехов 
не очень торопятся. Потому что 
вы тогда с них спросите больше. 
Ведь что такое договор? Подпи
сано, что вы должны сделать, 
что для вас сделает админист
рация. И спросите друг с дру
га... А вы, чувствую, готовы 
взяться за это по-настоящему. 
Вот это было бы дело. Это пе
рестройка, Анатолий, а все ос
тальное — болтовня.

Беседа переходит .от бригад
ного подряда к быту рабочих.

— Ну вот, скажите, закончи
лась смена,— обращается к ста
ночникам Михаил Сергеевич, вы
ходите вы из цеха и можете ли 
для дома что-нибудь приобрести 
на заводе, можете ли решить 
какие-то хозяйственные вопро
сы?

Голоса рабочих: в обеденный 
перерыв работает кулинария, 
столовая. А вечером выходим— 
машина подходит с фруктами. 
Продают арбузы, дыни на тер
ритории.

М. С. Горбачев.- Это хорошо.
Много пожеланий высказали 

рабочие. Плохо обстоят дела с 
оборудованием медпункта.

М. с. Горбачев: Это, скажу 
вам, профсоюзы ваши надо здб- 
рово за это покритиковать. Ведь 
профсоюз Балтийского завода 
располагает большими возмож
ностями. Ведь сейчас входит в 
жизнь Закон о предприятии. Со
вет трудового коллектива дол
жен реализовать свои права и

янство, на нашу интеллигенцию, 
которые горой за перемены.

Заключительная встреча с ко
рабелами состоялась на стапеле, 
где заложен новый атомоход 
«Октябрьская революция». Про
щаясь с судостроителями, М. С. 
Горбачев говорит:

Рад, что побывал у вас, това
рищи. Государственное дело ог
ромной важности решается ва
шим коллективом. Тут, как го
ворят, ни прибавить, ни убавить, 
и за это вам спасибо. Я внима
тельно слушал рассказ о перс
пективах развития предприятия, 
ознакомился с планом модерни
зации завода. Условия будут 
улучшаться, меньше будет руч
ных работ. Не думаю, что за
вод должен развиваться, наби
рать новые объемы и решать но
вые задачи за счет увеличения 
численности работающих. Убеж
ден, что нужно решать эти воп
росы за счет повышения произ
водительности труда, новой тех
ники, автоматизации, механиза
ции. Поэтому при утверждении 
плана модернизации надо эти 
вопросы еще проработать.

Директор заверил меня, что 
жилищную проблему на заводе 
можно решить к 2000 году. А я 
подумал: ну а почему Балтий
скому заводу, имеющему такой 
прославленный коллектив, не ре
шить эту задачу раньше? Поче
му не взяться, не включиться и 
самому коллективу — вплоть до 
создания своей организации — и 
хозспособом не подтянуть осно
вательно жилищные дела? Ду
маю, что дело сдвинется, если 
навалиться на него всем миром. 
У меня это к вам пожелание 
остается. Надо, конечно, и ди
ректору и министру больше за
ниматься социальными вопроса
ми. Мы уже привыкли — и это 
хорошо,— что есть у завода 
перспектива, у трудящегося че
ловека есть работа и завтра она

будет. Сколько в мире трудя
щихся, которые хотели бы иметь 
вот такую же перспективу: что
бы и сегодня у них было все яс
но, и завтра. Чтобы жить уве
ренно! Вот этой уверенности и 
хочу пожелать вам на прощание.

От имени коллектива предпри
ятия бригадир судосборщиков
А. П. Потапов вручил Генераль
ному секретарю макет строяще
гося атомного ледокола «Ок
тябрьская революция».

...От цехов Балтийского судо
строительного • путь лежал к 
Смольному. Генеральный секре
тарь ЦК КПСС возложил здесь 
цветы к памятнику В. И. Ле
нину.

В этот же день М. С. Горбачев 
посетил Центр фирменной тор
говли. Открытый на набережной 
реки Смоленки, этот одиннадца
тый крупный универмаг Ленин
града предназначен для реализа
ции опытных партий товаров по 
договорным ценам. «Скороход», 
«Первомайская заря», «Больше
вичка», «Маяк» — практически 
все предприятия легкой промыш
ленности города получили свои 
прилавки в залах универмага. 
М. С. Горбачев интересовался 
качеством товаров народного 
потребления, их ассортиментом, 
насколько оперативно учитыва
ются пожелания покупателей.

В беседах М. С. Горбачева с 
ленинградцами приняли участие 
член Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС Л. Н. Зайков, 
кандидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь Ленин
градского обкома партии Ю. Ф. 
Соловьев.

А. БЕЛИКОВ.
И. Ж ЕЛЕЗНОВ,

И. КОНДРАТЕНКО, 
специальные корреспон
денты ТАСС.
ЛЕНИНГРАД.

Н а сним ке : б е сед а  с  рабочим и  в о д н о м  из цехов 
вода им. С . О р д ж о н и ки д зе .

ф лагм ана  советско го  судо строения  Балтийского  за- 

Телефото спец. корр. ТАСС Ю . ЛИЗУНОВА, А. ЧУМИЧЕВА.

по планированию, и по формиро
ванию фондов. Вы смотрите за 
всем этим. Во-первых, надо 
зубастых туда людей направ
лять, чтобы они не заглядывали 
в рот директору...

Много острых вопросов в 
стране. Но главные — жилищ
ный, продовольственный, с 
обеспечением товарами. Конеч
но, мы должны иметь в виду, 
что меняется человек, меняются

его образ жизни, потребности. 
Все будет меняться. Но все это 
должно быть на базе роста на
ционального дохода производи
тельности труда, экономного 
использования ресурсов. Это 
все отсюда вырастает — из 
труда рабочего и крестьянина, 
труда специалиста. И туда же 
оно, это богатство, должно 
вернуться — к трудящимся. 
Только так. У нас же капита

листов нет. Единственное, что 
мы должны взять для страны: 
на армию, на оборону, на нау
ку, на образование, на медици
ну. На этом замешена наша пе 
рестройка.

Обратившись к М. С. Горбаче
ву, один из рабочих говорит:

— Надо смелее, Михаил Сер
геевич, переходить ко второму 
этапу перестройки. Вы правиль
но вчера сказали об этом ле

нинградцам. Быстрее надо к де
лу переходить.

М. С. Горбачев: Согласен пол
ностью. Горький урок из прош
лого, когда было много слов, 
повторять нельзя. И мы этого, 
уверен, не допустим. Настроение 
у народа такое. Тех, кто будет 
мешать, убирать надо с дороги. 
И будем в этом случае опирать
ся на рабочий класс, на кресть
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Учредит ельной конференции Советского 
детского фонда им ени В. И. Ленина

От имени Центрального 
Комитета Коммунистической 
партии сердечно приветствую 
вас, делегатов Учредитель
ной конференции Советско
го детского фонда имени
В. И. Ленина, представляю
щих трудовые коллективы, 
общественные организации, 
творческие союзы, родите
лей, учителей и воспитате
лей подрастающего поколе
ния. Создание в нашей стра
не детского фонда — это 
новое проявление заботы 
общества о детях.

Ваша конференция прохо
дит в канун знаменательно
го праздника — 70-летия 
Великого Октября. * Важней
шее завоевание социалисти
ческой революции — госу
дарственная охрана материн
ства и детства. Советская 
власть ликвидировала дет
скую беспризорность, созда
ла общедоступную систему 
народного образования, обе
спечивает всестороннее раз
витие личности. Коммуни

стическая партия, Советское 
государство многое делают 
по совершенствованию обу
чения, воспитания и досуга 
детей. Добиться еще боль
шего успеха в этой работе 
мы можем, дополнительно 
включив в нее широкие мас
сы советских людей, их ини
циативу и общественный 
контроль, их доброту и ми
лосердие.

Сегодня в революционное 
дело перестройки включают
ся все новые и новые силы, 
обладающие огромным по
тенциалом коммунистической 
идейности, энтузиазма, са
моотверженности. Высоко
гуманно стремление совет 
ской общественности соз
дать массовую организацию 
для детей, объединить ду
ховные силы народа, мате
риальные средства людей в 
интересах материнства и 
детства, принять практиче
ское участие в судьбах де- 
тей-сирот, детей-инвалидов, 
детей, попавших в беду. Мы

в состоянии сделать все, 
чтобы в нашей стране не 
было одиноких и несчастных 
ребят.

У Советского детского 
фонда много задач, и осу
ществить их могут очень 
добрые и энергичные люди, 
Способные вместе с государ
ственными органами защи
тить детей, помочь им стать 
настоящими людьми — идей
но-убежденными. трудолю
бивыми, образованными, до
стойными гражданами своей 
великой Родины.

Центральный Ком и т е т 
КПСС желает успехов Со
ветскому детскому фонду 
имени В. И. Ленина, выра
жает уверенность, что но
вая общественная организа
ция станет надежным по
мощником партии, народа в 
решении больших задач вос
питания подрастающих поко
лений.

М. ГО РБА Ч ЕВ

ВОСПИТЫВАТЬ ДОСТОЙНЫХ ГРАЖДАН РОДИНЫ
Прево не счастливое детст

во имеет каждый ребенок. 
Но как сделать счастливым 
маленького человека, если 
он— есть такое горькое сло
во — сирота? Самое гуман
ное общество не • состоянии 
вернуть ребенку, потерявшему 
родителей, мать или отце, но 
окружить его заботой по-ма
терински щедрой, по-отцоаски 
надежной мы можем и обя
заны.

Именно эта цель породила 
благородное обществе и н о е  
начинание — создать ■ на
шей стране Советский дет
ский фонд имени В. И. Ле
нина. Его Учредительная кон
ференция состоялась 14 ок
тября я Москве, в Колонном 
зале Дома сдюэов.

Здесь собрались представи
тели общественных органи
заций и трудовых коллекти

вов, школьные учителя и вос
питатели детских домов, пар
тийные и советские работни
ки, деятели науки и культу
ры, представители духовенст
ва. Вместе с ними —  делега
ции ряда международных ор
ганизаций.

Аплодисментами встретили 
делегаты и гости приветствие 
Генерального секретаря .ЦК 
КПСС М. С. Горбачева уча
стникам Учредительной кон
ференции. Приветствие огла
сил секретарь ЦК КПСС Г. П. 
Разумовский.

С докладом об основных 
направлениях д еятельн о сти  
Советского детского фонда- 
имени В. И. Ленина выступил 
председатель его оргкомите
та, писатель А. А. Лиханов.

С энтузиазмом приняла кон
ференция предложение соз
дать а рамках фонда две об

щественные организации — 
Всесоюзный попечительский 
совет и Всесоюзный совет 
воспитанников детских домов.

Вся материальная сторона 
деле будет строиться на доб
ровольных пожертвованиях и 
взносах. Такое участие — не 
обязанность, а вопрос соаес 
ти. Было предложено образо
вать отделение Детского фон
да во всех союзных респуб
ликах, краевых, областных 
иентрах и в 25 крупнейших 
городах страны.

Особое внимание на кон
ференции было уделено дет
ской дипломатии, ставшей 
явью международных отноше
ний. Фонд будет способство
вать объединению усилий в 
области детского обмена.

(ТАСС).

В  Ц К КП  ГРУЗИ И '

17 октября-ком м унистический субботник!
ЦК КП Грузии поддержал предложеиив коллективов тру- 

дящихся республики и приивл решение провести 17 октабря 
1987 года коммунистический субботннк я честь 70-летия Ве-

ликой Октябрьской социалистической революции с перечис
лением заработанных в этот день средств в фонд двенадца
той пятилетки.

Обкомам, горкомам, райко
мам партии, Советам Минист
ров автономных республик, 
исполкомам Советов народ
ных депутатов, профсоюзным 
и комсомольским организа
циям, руководителям мини
стерств и ведомств, предприя
тий, учреждений и организа
ций, колхозов и совхозов рес 
публики поручено развернуть 
целенаправленную организа
торскую, политико-разъясни
тельную и агитационно-пропа
гандистскую работу по моби
лизации всех трудящихся на 
проведение коммунистическо
го субботнике ив высоком ор
ганизационном и идейно-поли
тическом уровне, в обстанов
ке высокого трудового подъе
ма и творческой активности 
масс. Всю работу по подготов
ке и проведению субботника 
следует подчинить наращива
нию усилий на выполнение 
планов и социалистических обя
зательств текущего года по 
социально - экономическ о м у  
развитию республики, на ре
шение задач, поставленных 
июньским (1987 т.) Пленумом 
ЦК КПСС.

В постановлении подчерки
вается важность создания на 
рабочи^ местах необходимых 
условий для высокопроизво
дительного и качественного
труда, достижения четкого 
трудового ритма, перевыпол
нения установленных норм и 
заданий. Особое внимание 
должно быть обращено на
обеспечение трудящихся со
ответствующим фронтом ра
бот, необходимыми сырьем, 
материалами и т. д. Указывает
ся, что необходимо нацелить 
трудовые коллективы пред
приятий, организаций на наи
более полное использование
в день субботника производ
ственных мощностей, работу 
на сэкономленных сырье, ма
териалах, топливе, энергии. В 
день субботника следует обес
печить широкий фронт работ 
и по благоустройству террито
рий городов, поселков, сел,
предприятий и организаций, 
вокруг жилых домов. В центре 
внимания должно быть созда
ние всех условий для дальней
ших работ по оказанию помо
щи в обустройстве семьям ги 
людям, переселенным из по
страдавших в результате сти

хийных бедствий районов на 
новое место жительства.

В день коммунистического 
.субботника будет организована 
работа дошкольных учрежде
ний, столовых, предприятий 
бытового обслуживания, объ
ектов производственного быте.

Совпроф Грузии создал рес
публиканский штаб по органи
зации проведения субботника. 
В каждом регионе, министер
стве и ведомстве, трудовом 
коллективе определяется ру
ководитель, ответственный за 
координацию работы по его 
подготовке и проведению, соз
даны штабы по осуществле
нию связанных с ним меро
приятий и своевременного ин
формирования республикан
ского штаба о ходе и итогах 
субботника.

Совет Министров, Госплан, 
Министерство финансов, Гос
комстат Грузинской ССР долж
ны провести предварительные 
расчеты продукции, которая 
будет произведена в день суб
ботника по отдельным мини
стерствам, ведомствам, пред
приятиям, организациям, а 
также заработной платы и при
были.

Редакциям республиканских 
газет. ГРУЗИНФОРМ у, Госте- 
лерадио Грузинской ССР, всем 
средствам массовой информа
ции и пропаганды поручено 
широко и ярко освещать' под
готовку и проведение комму
нистического субботника в 
честь 70-летия Великого Ок
тября.

*  *  *
Центральный Комитет Ком

партии Грузии выразил твер
дую уверенность, что партий
ные, советские, хозяйственные 
органы, профсоюзные и ком
сомольские организации, ве
тераны партии, труда и войны, 
все коммунисты, трудящиеся 
республики обеспечат прове
дение коммунистического суб
ботника в честь 70-летия Вели
кой Октябрьской социалисти
ческой революции на высоком 
организационном и идейно-по
литическом уровне, наглядно 
продемонстрируют своим тру
дом коммунистическую убеж
денность, решимость неуклон
но проводить в жизнь решения 
XXV II съезда партии.

(ГРУЗИНФОРМ ).

НАШ ВЕЛИКИЙ СОВРЕМЕННИК
Считанные дни отделяют нас от 150-лет- 

иего юбилея выдающегося сына грузинско
го народа Ильи Чавчавадэя. Ум, честь, со
весть грузинского народа — с такими поня
тиями ассоциируется его имя я сознании 
каждого из нас.

Человек, сумевший в суро 
вую пору пробуждения нацио
нального и политического са
мосознания родного народа 
как нельзя лучше выразить 
своим творчеством, всей сво
ей жизнью самые его сокро
венные мечты и чаяния, воз
двиг нерукотворный памятник 
в сердце каждого грузина.

С полным пониманием об-- 
щественной значимости твор
чества и личности И. Чавчава- 
дзе в истории, самой судьбе 
грузинского народа, его ду
ховной сокровищницы идет 
подготовка в республике к 
юбилею поэта и общественно
го деятеля. Об этом говори
лось на очередном заседании

Республиканского юбилейного 
комитета по празднованию 
150-летия со дня рождения 
И. Чавчавадэе.

Заседание проходило под 
председательством первого 
секретаря ЦК Компартии Гру
зии Д. И. Патиашвили — пред
седателя Р в с п убликанского 
юбилейного комитета.

Участники заседания по
смотрели фильмы, посвящен
ные И. Чавчавадэе, которые 
были сняты на студии научно- 
популярных и хроникально-до
кументальных фильмов «Ме-

матианэ» и на Грузинской сту
дии телефильмов,— «Бессмерт
ная душа» (режиссеры III. Шо* 
ния и- 3. Шанидэе, сценаристы 
Б. Канделаки и Ш. Шония) и 
«Илья Чавчавадэе — страницы 
жизни» (режиссер и автор сце
нария О. Гвасалия).

В работе заседания приняли 
участие Алавидэе В. И., Вар- 
дзелашвили О. Г., Гилашвили 
П. Г., Глурджидзе А. Н., Мге- 
ладзе Г. Д., Черкезия О. Е., 
Читанава Н. А., Гумбаридзе 
Г. Г., Сирадэе В. М.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ЦЕЛЬ-ОБРАЗЦОВЫЙ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК

Добиться коренного перелома я деятельности праяоох- 
раннтельных органов, усовершенствовать формы н методы 
работы по укреплению правопорядка, воспитанию советских 
людей в духе высокого уважения к закону — таково сей
час требование партии. Об зтом еще раз напомнили уча
стники расширенного заседания бюро Ц К КП Грузии, рас
смотревшего итоги борьбы с преступностью за 9 месяцев 
1987 года и меры по дальнейшему укреплению социалисти
ческого правопорядка в республике.

В информации заведующего 
отделом административных ор
ганов ЦК КП Грузии В. Г. Бак- 
радзе, выступлениях был дан 
тщательный анализ оператив
ной обстановки, назывались 
конкретные причины допу
щенных просчетов с тем, что
бы совместными усилиями 
отыскать реальные пути их 
устранения.

Итоги заседания подвел пер
вый секретарь Ц К Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвили.

Чтобы выполнить требова
ние партии, необходимо кар
динально изменить ситуацию 
в борьбе с такими преступле
ниями, как посягательство на 
жизнь, здоровье, честь и до
стоинство граждан, взяточни
чество, хищения, приписки, 
выпуск недоброкачественной 
продукции, подчеркивалось на 
совещании. Серьезное беспо
койство общественности вы
зывает состояние работы по 
пресечению пьянства, нарко
мании, тунеядства. Ведь имен
но на их почве совершается 
большинство опасных право
нарушений. Социальной бе
дой стала проституция, кото
рой надо противодействовать 
активно и непримиримо.

Что же мешает успеху а 
достижении цели? Тут сказы
вается не один фактор. В ча
стности, оставшись нераскры
тым, преступление обычно 
влечет эе собой рецидив: без
наказанность содеянного по
рождает новые антиобщест
венные проявления. Поэтому 
внимание руководства респуб
ликанских прокуратуры и Ми
нистерства внутренних дел, их 
тбилисских подразделений бы
ло обращено на необходи
мость максимальной концен
трации сил на раскрытии всех 
совершенных убийств и других 
тяжких преступлений, • том 
числе убийства двух работни
ков бензозаправочной стан
ции в Тбилиси, обстоятельства 
которого до сих пор не про
яснены.

Правоохранительным орга
нам нельзя стоять в стороне 
от такого политически и 
экономически важного дела, 
как развитие различных форм 
кооперативной и индивидуаль
ной трудовой деятельности. 
Иначе взяточники и вымога
тели не преминут воспользо
ваться бесконтрольностью и 
попуститеНьством. в целях лич
ной наживы, как, например, 
случилось недавно в Ахмет- 
ском районе. ,

Следует решительно устра
нять бюрократические засло
ны и барьеры, чинимые порой 
исполкомами и их службами 
при регистрации кооперати
вов и выделении для них со
ответствующих площадей. По
добные препоны являются и 
благодатной почвой для вся
кого рода злоупотреблений 
и тормозом в расширении ко
оперативного движения. Не
допустимо, что в республике 
из более чем двух тысяч за
явлений с просьбой зарегист
рировать кооперативы, удов- 
летворена половина, а факти
чески функционирует лишь 
Треть.

За последнее время при
влечено к ответственности не
мало мздоимцев, только и 
ждавших удобного случая обо
гатиться любым способом. 
Так, ведется следствие по фак
ту получения взятки работни
ком райисполкома имени 26 
комиссаров Бдгившвилн за вы- 
дачу разрешения одному из 
жителей столицы республики 
пристроить кухню к жилому 
дому. Иной раз создается 
только видимость принципи
альной борьбы с правонару
шениями за счет возбуждения 
уголовных дел в отношении 
мелких жуликов. Конечно, от
мечали участники заседания, 
с ними также нужно бороть
ся, но не забывая при этом, 
что во многих наших органы 
зациях и учреждениях доволь

но вольготно чувствуют себя 
крупные дельцы и махинато
ры.

Антиподам социалистичес
кой морали на руку проявляе
мые кое-где местнические на
строения, нежелание выносить 
сор из избы. Тогда неизбеж
но начинает действовать кру
говая порука, в результате ко
торой сигналы и заявления о 
злоупотреблениях тонут а по
токе бумаг, оседают на дне 
прокурорских и милицейских 
сейфов. Поэтому руководст
ву прокуратуры и МВД надо 
в корне поменять систему 
проверок и инспектирования 
подведомстве и н ы х  органов, 
внимательно следить за тем, 
какой ход дан заявлению, оп
ределять, сколь полно осуще
ствлена по нему проверка. И 
станет совершенно ясно, по
чему, к примеру, в городе 
Ткибули ни в прошлом, ни в 
нынешнем году не разобла
чен ни одий взяточник, поче
му неудовлетворительно про
тивостоят этому злу в Карель
ском, Кварельском, Тианет- 
ском, Сачхерском, Аспиндз- 
ском, Амбролаурском и ря
де других районов.

Не новость и то, что необхо
димо активизировать борьбу 
со взяточничеством в самих 
административных органах. Од
нако проблема по-прежнему 
не решена — негативные явле
ния не искоренены во многих 
службах, в том числа в испра
вительно-трудовых учреждени
ях. Не снят с повестки дня 
вопрос укомплектования ИТУ 
кадрами, способными по сво
им идейно - политическим и 
профессиональным качествам 
навести здесь должный поря
док. Несмотря на проводимую 
а денном аспекте работу, не 
так уж редко осужденному за 
преступление взяточнику, рас
хитителю, спекулянту, небеэ- 
возмеэдно, разумеется, в ко
лонии создаются такие усло
вия, которые нельзя расценить 
иначе как дискредитацию ре
шительной борьбы с корыст
ными и прочими преступле
ниями. И это сг.шдует учесть 
руководству прокуратуры и 
Министерства внутренних дел.

Напряженной остается об
становка на автодорогах. Дея
тельность Госавтоинспек ц и и 
находится на виду у общест

венности, что налагает на ее 
работников особую ответст
венность.

Выступая недавно в Мурман
ске, М. С. Горбачев сказал, 
что все мы сейчас учимся, все 
проходим большую школу 
жизни, в том числе школу от
ветственности и дисциплины. К 
сожалению, работники ГАИ не 
дают оснований утверждать, 
что они проходят эту школу 
достойно. И прежде неодно
кратно высказывалась мысль о 
том, что водители зачастую иг 
норируют правила дорожного 
движения, будучи уверенными 
в возможности откупиться при 
задержании. Но ситуация не 
претерпела изменений.

Недавно оператор Натахтар- 
ской АЗС  Хамхадзе, сев за 
руль в нетрезвом состоянии, 
не только грубо нарушил пра
вила, ио и отказался подчи
ниться сотрудникам милиции, 
нанеся им физические и сло
весные оскорбления. Позднее 
выяснилось, что дебошир в 
июле текущего года уже был 
лишен водительских прав на 
годичный срок — опять-таки 
за «пьяное» вождение. Тем 
не менее он вновь сел за руль 
на виду у работников ГАИ 
Мцхетского района. При их 
прямом попустительстве Хам
хадзе стал автолихачом, со 
вершил хулиганский поступок и 
ныне привлечен к уголовной 
ответственности. Поэтому стро
го должны быть наказаны и 
сотрудники автоинсл-е к ц и и 
Мцхетского РОВД.

Всего в нынешнем году на 
дорогах республики погибло 
432 человека и еще около двух 
тысяч получили телесные по
вреждения. Крайне неудовле
творительно обеспечивается 
безопасность движе и и я в 
Ахалцихском, Боржом с к о м, 
Зугдидском, Ланчхутском, Мар- 
неульском, Мцхетском, Сач
херском, Цхакаевском райо
нах. Плохо поставлена профи
лактика дорожно - транспорт
ных происшествий в Тбилиси, 
на Гурджаанской, Горийской, 
Хашурской трассах. Заседание 
потребовало от управления 
ГАИ, начальников органов 
внутренних дел принять неза
медлительные меры для рез
кого усиления контроля эе 
состоянием соблюдения пра
вил дорожного движения.

Перед работниками право
охранительных органов респуб
лики была поставлена конкрет
ная задача: сделать все, чтобы 
встретить 70-летие Великого 
Октября образцовым общест
венным порядком.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Ю БИ Л ЕИ

ИСКРЕННЕЕ ИСКУССТВО

Заслуженному художнику Грузинской ССР, заведующему 
кафедрой живописи, профессору Тбилисской государствен
ной Академии художеств Дмитрию Хахуташвили исполнилось 
60 лет.

Художник большой творче
ской энергии, он работает, на
стойчиво идя к цели, доби
ваясь максимального выраже
ния идеи. На его полотнах 
как бы оживают соотечествен
ники, занятые созидательным 
трудом. Сочная цветовая па
литра, точность а передаче 
сложнейших человеческих эмо
ций присущи этому мастеру. 
Особенное внимание художни
ка обращено к историческим 
сюжетам. Эстафета времен, 
эстафета добра и сердечной 
теплоты — вот что составля
ет гуманистический пафос 
творчества художника. И по
тому даже на его полотнах, 
посвященных «Дням минув
шим», мЫ как бы узнаем близ
ких нам людей.

Нужно заметить, что мысль 
об исторической преемствен
ности поколений является для 
Д. Хахуташвили определяю
щей. О  ней, как о некоем сво
ем творческом кредо, он зая
вил еще а своей дипломной 
работе — многофигурной ком

позиции «Старейшие грузин
ские художники».

Творческий путь Д. Хахуташ- 
аили позволяет говорить о 
том, что ему действительно 
удалось воплотить свою юно
шескую мечту —  он стал до
стойным хранителем нацио
нальных традиций в живописи. 
Об зтом свидетельствует одна 
из его работ, посвященных те
ме войны, — композиция под 
названием «Удочеренная». Вер
нувшись домой с фронтов Ве
ликой Отечественной войны, 
грузинский солдат привез с 
собой маленькую светловоло
сую русскую девчушку, кото
рую, видимо, довелось ему 
спасти и за судьбу которой 
он ощущает ответственность.

Удивительное ощущение про
странства привело Д. Хаяу- 
ташаили к желанию выразить 
сабя в скульптурных формах. 
Им созданы интересные скуль
птурные портреты, компози
ции. Много работает Д. Хаху^ 
ташвили и в книжной графика. 
Им оформлены такие произ

ведения, как «Тихий Дон» Ми
хаила Шолохова, «Тартарен из 
Тараскона» Альфонса Доде, 
грузинские народные сказки 
и многие другие.

В живописи художник про
должает развивать историче
скую тему. Им написаны такие 
полотна, как «Перед боем», 
«Сванети, 1942 год», «Победа» 
(по сюжетам легенды о ксан- 
ской крепости) и многие дру
гие. В то же время в творче
стве уже зрелого художнике 
появляются и новые черты —- 
метафорическая ассоциатив
ность, философское обобще
ние. Такова, например, картина 
«Еще подрастут». На красивых 
и сильных конях мчатся впе
ред мальчишки. Эти юные 
всадники еще подрастут, и 
так же, как их отцы и деды, 
будут нести вперед знамя по
беды.

И« ЭСВАНДЖИЙ,
исУусствовед.

*  *  А
ф  Н а  с н и м к е :  картина

заслуженного художника Гру
зинской ССР Дмитрия Хахута
швили «Еще подрастут».

Б е с е д а  
в Совете Министров 

Грузинской ССР
14 октября перяый заме

ститель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР 3. А. Чхеидзе принял 
министра спорта Турции 
К. Камилоглу, который зна
комится с опытом респуб
лики в области развития 
физкультуры и спорта.

В ходе беседы подчеркива
лось, что принятые за послед
нее время документы о рас
ширении экономических и 
культу р н ы х  связей между 
СССР и Турцией служат ук
реплению дружбы и взаимопо
нимания между народами 
двух стран-соседей, способ
ствуют делу мира на Земле.

Отметив, что с о в  етские 
спортсмены пользуются заслу
женной популярностью во всем 
мире, К. Камилоглу сказал, 

что рассчитывает на дальней
шее развитие спортивных кон
тактов между Турцией и Гру
зией, помощь советских и, в 
частности, грузинских специа
листов, чтобы поднять уровень 
спортивных достижений в Тур
ции. Мы хотим перенять бога
тый опыт ваших тренеров в 
области борьбы, гимнастики, 
легкой атлетики, баскетбола, 
стрельбы и т. д.

Было высказано предложе
ние о создании совместных 
спортивных лагерей для совет
ских и турецких спортсменов.

В беседе приняли участие 
п р е д с е д а т е л ь  Госкрмитета 
Грузинской ССР по физкульту
ре и спорту Н. Ш. Энделадзе, 
ответ с т а е н н ы е  работники 
спорткомитетов СССР и Гоу- 
эинскоЙ ССР.

*  *  *

Министр спорта Турции по
сетил Грузинский институт физ
культуры, осмотрел спортив
ные базы Тбилиси, совершил 
поездку в Сагареджойский 
район, где ознакомился с раз
витием национальных видов 
спорта. (ГРУЗИНФОРМ ).

------ СПОРТ----- -

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Состоялись оче

редные матчи чемпионата
СССР среди команд пеовой 
лиги. С одинаковым счетом— 
О : 0 кутаисские торпедовцы
сыграли в Ставрополе с ме
стным «Динамо», а батумские 
динамовцы, также на выезде, 
с ростовским «Ростсельма
шем». Остальные встречи за
вершились так: «Шинник» — 
«Котайк» — 1 :0,  «Даугава»— 
«Спартак» — 3:0,  «Черном,о 
рец» — СКА (Ростов-на-До 
ну) — 1:2,  СКА «Карпаты»— 
«Заря» — 4:2,  «Крылья Со 
ветов» — « П а м и р »  — 3:2,  
«Геолог» — «П ах та ко р»  — 
2 : 0, «Локомотив* — «Куз
басс» — Э1: 0, «Колос» — «Фа
кел» — 2 :0 ,  «Металлург» — 
«Ротор» —  0:0.

*  *  ♦

В полуфинальных матча* 
розыгрыша Кубка Федерации 
СССР по футболу 25 октября 
встретятся: «Спартак»— «Жаль, 
гирис», «Нефтчи» —  «Метал
лист». Как решила жеребьев 
ка, матчи состоятся на полях 
команд, указанных первыми. 
Фиуал состоится 21 ноября.

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ.
Вахтанг Ягорашвили и сборная 
СССР по-прежнему лидируют 
на чемпионате Европы в За
падном- Берлине. После треть
его вида— стрельбы — у Яго
рашвили 3.298 очков. Он на 
96 очков опережает идущего 
на втором месте товарища по 
команде Алексея Хапланова.

Ш АШ КИ. Че ты рн а дц а та я  
партия матча-реванша за зва
ние чемпиона мира между 
А. Дыбманом и А. Гантвар- 
гом завершилась вничью. Счет 
равный — 7:7.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Амери
канец Рин Сэйер вышел по
бедителем традиционного ма
рафона в Мельбурна. 42 км 
195 м Сэйер пробежал за 2 
часа 14 мин. 16 сак. Вторым 
через 58 сек. завершил ди
станцию польский стайер Ежи 
Скар#н и н ь с к и, третьим — 
швейцарец Ришар Умбер — 
2 : 15.26.

Среди спортсменок первен
ствовала австралийка Джвкки 
Тэрни — 2:44.18.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШ ВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я —

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 15 октября 

М О СКВА
П О  п е р в о й  п р о г р а м м е .

8.00 — «90 и к н у т » . 8.30 —  Теле
мост С С С Р  — С Ш А . Встреча  де
путатов Верховного Совета С С С Р  
с членами конгресса С Ш А . 10.15 — 
Ж и в а я  природа. 17.15 —  Д окум ен 
тальные телефильмы . 17.55 — «З а 
карпатские узор ы » . 18.30 — Спорт 
н личность. Б р а ть я  Знаменские.
19.00 — Зд р авствуй , м узы ка ! 19.45— 
Сегодня в  мире. 20.00 — Чемпио
нат мира по ш ахм атам . 20.05 — 
«Ты  к м ы » . Фильм-концерт. 20.35— 
Худож ественны й  ф ильм  «Письм а  
мертвого человека» . 22.00 — Вре
мя. 22.40 — П рожектор перестрой
ки. 22.30 -  Телемост С С С Р —С Ш А .  
Встреча  депутатов Верховного Со
вета С С С Р  с членами конгресса 
С Ш А . 00.20 — Сегодня в  мире. 
00.35 — М ир и молодежь.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 —  «Д о л я  черного хл еба» . До- 
кум ентал  ь н ы й телефильм. 9.35,
10.35 —  О сновы  информатики и 
вы числител  ь и о й техники. 10-й 
класс. 10.05, 14.40 — Испанский
язы к . 11.05 -  У чащ и м ся  С П Т У . Ис
тория. 11.35 — И скусство  керами
ки. 12.35 — Научно-популярные  
ф ильм ы. 13.15 — «Город над голо
вой». Х уд ож ественны й, телефильм. 
2-я серия. 15.15 — А. С. Грибоедов 
«Горе от у м а » . 19.15 — Д виж ение  
без опасности. 19.45 — Вы ступ ле 
ние лауреата  Всероссийского кон
курса В . Готовцевой. 20.00 — Клуб  
путеш ественников. 21.15 — Ритм и 
ческая  гимнастика. 21.45 — «Оби  
ш ифо». Д окум ентальны й  телефильм. 
О б организации лечения и отдыха  
трудящ ихся в  санаториях Т ад ж и 
кистана. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки. 22.50 — 
«И горь Владимирович Ильинский. 
Уроки ж изни». Д окум ентальны й  те
лефильм.

ТБИЛИСИ
ПО  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

8.00 — Утренняя информационно- 
м узы кальн ая  программа. 8.30 — Те
лемост С С С Р  — С Ш А . Встреча де
путатов Верховного Совета С С С Р  
с членами конгресса С Ш А . 13.00 — 
«В  полдень». Информационно-му
зы кал ьн ая  программа. 10.10 — Се
годня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 10.20 — Абитуриентам  
Грузинский язы к  и литература (а н а 
лиз домашних заданий ). 16.50 — Из 
обменного фонда Ц Т . Докумен
тальны й телефильм «Далекое — 
близкое» (первый показ). 17.10 — 
Л итературная передача, посвящ ен
ная поэту К . Надирадэе (повтор
но). 17.50 — К 70-летию Великого  
О ктября. Экран времен (передача  
4-я). 18.35 — Д ень письма. 18.40 — 
Д л я  школьников. Н езабываемые  
вгтречи (новаторы-педагоги ■ тби 
лисской 1-й • к с п ериментальной
ш коле). 19.15 — Первенство Гр у 
зин по ф утболу. 19.45 — Советы на

пути  перестройки. 20.00 — Моам- 
бе. 20.35 — Ртвели-87. 20.40 — Н а 
ши гости. 21.20 — Концерт. 22.00 — 
Вр ем я. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ) .  22.50 — Телемост
С С С Р  — С Ш А . ' Встреча депутатов 
Верховного Совета С С С Р  с члена
ми конгресса С Ш А  (М ).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
10.15 — Художественный фильм  
«П обег» . 2-я серия. 17.50 — О б ъ 
явления. 17.55 — Программа корот
ком етраж ны х художественных те
лефильмов. 18.55 — Научно-попу
лярные фильмы: «Лаборатория — 
океан», «Остановись, прислуш ай
с я » .  20.00 -  Моамбс. 20.35 -  Х у 
дож ественны й телефильм «Ж ених  
и невеста».

РАДИО
на 13 октября

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е
0.04. 11.00. 17.00. 22.30 и 23.55 -

Последние известия. 0.35 — Н апе
вы  земли родной. 0.50 — Сельское 
утро. 7.40 — Радиогазета «Пионер  
Грузии». 8.00 — Обзор газеты  
«п р авд а»  (М ) .  8.15 и 12.15 —  «В  
час пик» . 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 10.15 — Пи
сатели у  микрофона. Д . Мулдага- 
лиев « В  час добрых перемен». 
(К а зах ско е  радио) (М ).  11.15 — 
Госприемка: гарантия качества.
11.30 — Обзор и передовая статья  
«П р авд ы »  на грузинском язы ке. 
11.40 — Песни Г . Цабадзе. 13.01 — 
Время, собы тия, люди (М ).  13.40 -  
Литературны е чтения. 14.10 — 8 
79-летию Великого О ктября. «Тру 
лоьой ритм пятилетки» (Казахское  
рддио) (М ) .  15.00 — Театр у  ми
крофона. «Перед  заходом солнца» 
С пектакль государственного акаде
мического театра им. М ардж ани 
швили. 17.15 — Повсюду и всегда а, 
Грузия, с гобой! «И л ья  Чаачава

дзе и проблемы села» . Беседа,
17.35 — Учащ им ся. Л .  Матвеева  
« М ы —пятиклассники». Отрывок из 
книги. 18.00 — Радиослуш ателям  
отвечаю т международные обозре
ватели. 18.15 и 18.45 — Мелодии  
ритмы, настроение. 18.30 — Рес
публиканские известия на русском  
язы ке, 19.00 — К  70-летию Вели 
кого О ктября. «Сатира — солдат 
революции». 19.15 — Городские на 
певы. 19.30 — Грани перестройки  
«Профсоюз и условия труда». Спец
выпуск. 19.40 — М узы ка  Л . Делиби  
к балету «Колпелня» . 19.50 — «>1а 
стера сцены». 20.30 — Казахстан  » 
период перестройки. Выступление  
Председателя Совета Министре» 
Казахской С С Р  Н . А. Назарбаева  
(М ) .  20.45 — М азурки. 21.00 -  Ве 
черняя сказка. 21.15 — К  70-лети» 
Великого О ктября. «Летопись гру
зинской м узы ки». Передача седь
мая. 24.00 — Бой часов, Гими Гр у 
зинской С С Р .

ПОГОДА
на 16 н 17 октября

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж ида
ется переменная облачность, пре
имущ ественно без осадков, ветер 
восточный. 9— 14, местами 15— 20 
метров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4 .8  4.13 гра
дусов. днем 4_20 4.25 градусов.
В г о р н ы х  районах: ночью  4.9  
4.14 градусов, дием 4 .1 8  _|_23 гра
дуса. В  в ы с о к о г о р н ы х  райо
нах: ночью  4 .2  4 -7  градусов, днем 
4- Ю 4*15 градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — пере
менная облачность, м естами не
больш ие дожди, преимущественно  
а восточных районах, ветер слабый. 
Температура на р а в н и н а х :  но
чью  4 .5  4-10  градусов, дием 4 .13 
4 .2 0  градусов. В  г о р и ы х райо
нах: ночью 4 .3  4 .8  градусов, дием 
ь  11 4 .10  градусов. В  в ы с о к о 

г о р н ы х  районах: ночью  — 2 4-3 
градуса, днем 4 .0  4 .11  градусов.

В  Т Б И Л И С И  15 октября -  пе
ременная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4_ 16 4.18  градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 93*13*54
отдел писем — 93*22-19
отдел объявлений — 93-9-1-94

индекс 664». Орден* Трудового Красного Знамени типография Издательства ЦК КП Грузии. Печатается офсетным способом э газетном корпусе, ул. Хошераульсиая, 29 1^7 Ч 4 5 6 7 8 9 10 " К  12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 УЭ 08892

\


